
С 2024 года в России запуска-
ется обновленный механизм 
приема в университеты на це-
левую квоту с использовани-
ем единой цифровой платфор-
мы «Работа в России». Как со-
общили в Московском поли-
техническом университете, 
это позволит выстроить более 
открытую систему заполне-
ния целевой квоты, усилить 
связь учебного процесса с за-
дачами предприятий реально-
го сектора экономики. 
— Сейчас у нас по целевому 
обучению проходят подготов-
ку уже 370 студентов, — рас-
сказали в университете. 
В основе целевого обучения 
лежит договор между вузом, 
студентом и заказывающим 
подготовку кадров предприя-
тием. Поступив в университет 
по целевому договору, студент 
обязуется полностью освоить 
выбранную практико-ориен-
тированную образователь-
ную программу и трудоустро-
иться на предприятие-заказ-
чик. Заказчик, в свою очередь, 
предоставляет ему меры под-
держки в период обучения, 
места практик и дальнейшее 
трудоустройство.
В Московском Политехе пояс-
нили, что с появлением еди-
ного портала «Работа в Рос-
сии» предприятие-заказчик 
может размещать на плат-
форме предложения о заклю-
чении договора или догово-
ров о целевом обучении. Аби-
туриент, желающий заклю-
чить такой договор, в свою 
очередь, может подать соот-

ветствующую заявку при по-
ступлении, используя ту же 
платформу.
Выпускница Политеха Елиза-
вета Скрыпник получила выс-

шее образование как раз по 
программе целевого набора. 
— Меня очень заинтересовала 
возможность поступить в вуз 
по квоте и с гарантированным 

трудоустройством после обу-
чения, — поделилась она. 
Год назад Елизавета окончила 
университет, и ее сразу же при-
няли на работу на предприя-

тие «Российские 
железные дороги». 
— Я по образова-
нию программист, 
сейчас занимаюсь 
разработкой чат-
ботов, — рассказа-
ла она. 
Целевой набор про-
водится во многих 
столичных вузах. 
Среди них Россий-
ский университет 
транспорта. Там 
предлагают более 

260 целевых мест по 141 на-
правлению. Московский педа-
гогический городской универ-
ситет тоже проводит набор по 
квоте, у них в среднем 96 целе-

вых мест с дальнейшим гаран-
тированным трудоустрой-
ством. Нацио нальный иссле-
довательский Московский 
государственный строитель-
ный университет предлагает 
690 мест по 36 программам. 
Начальник управления проф-
ориентационной работы и ор-
ганизации приема РГАУ — 
МСХА имени К. А. Тимирязева 
Александр Бакштанин расска-
зал, что это помогает сокра-
тить кадровый голод, что осо-
бенно актуально сегодня, ког-
да кадров не хватает.
— По итогам прошлой прием-
ной кампании по программам 
целевого обучения в наш вуз 
зачислены около 50 студентов. 
По сравнению с 2022 годом эта 
цифра увеличилась на 17 про-
центов, — сказал он.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Московский По-
литех объявил 
о расширении 
возможности 
целевого обуче-
ния. Вчера в уни-
верситете рас-
сказали «ВМ» 
о преимуще-
ствах получения 
образования 
по квоте.

Создаем максимально 
комфортные условия для жизни
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) принял 
решение о реализации трех 
проектов комплексного раз-
вития неэффективно исполь-
зуемых территорий и участ-
ков бывшей промзоны.

На месте полузаброшенных 
и малоиспользуемых террито-
рий в районах Нижегород-
ский, Левобережный, Ховри-
но и Зюзино появятся новые 
городские кварталы.
— Построим больше 254 ты-
сяч квадратных метров недви-
жимости — общественно-де-
ловые, социальные, комму-
нальные объекты и жилье по 
программе реновации, — на-
писал глава города в своем те-
леграм-канале.
Например, на части террито-
рии бывшей промзоны Кара-
чарово планируют возвести 
торговый центр, гостиницу, 

отделения банков, а также 
спортивно-развлекательный 
и физкультурно-оздорови-
тельный комплексы с фут-
больным полем. Градострои-
тельный потенциал участка 
составляет 50 тысяч квадрат-
ных метров недвижимости. 
В результате будет создано 
около 900 рабочих мест.
— На территориях нежилой 
застройки на Левобережной 

улице, владение 6А, — дома, 
социальные и коммунальные 
объекты, в том числе школу 
на 550 учеников и детский сад 
для 175 детей, — сообщил он.
Кроме того, преобразятся тер-
ритория на Нахимовском про-
спекте, рядом с домом № 21, 
на Азовской улице, владение 
28, Севастопольском про-
спекте, владение 61, корпуса 
1, 2, и на Болотниковской ули-
це, владение 21, — там поя-
вятся жилые новостройки.
— Реализация этих проектов 
позволит москвичам жить 
в максимально комфортных 
условиях. По итогам город по-
лучит свыше 1,8 тысячи рабо-
чих мест, — отметил Сергей 
Собянин.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Голосующие семьи 
получат призы 

Спецоперация смоет
пену с общества

Акция «Выбираем вместе — 
2024» программы «Миллион 
призов» пройдет в Москве 
во время выборов президен-
та России. Вчера об этом со-
общил президент Москов-
ской торгово-промышлен-
ной палаты Вла-
димир Платонов 
(на фото).

В палату обрати-
лись предприни-
матели с инициа-
тивой провести 
акцию. 
— В сентябре 2023 
года участниками программы 
стали более 2,5 миллиона че-
ловек, и 89 процентов получи-
ли призы. В 2024 году столич-
ный бизнес предложил прове-
сти основной розыгрыш среди 
участников электронного го-
лосования, — сказал Влади-
мир Платонов. 

В этом году среди участников 
акции разыграют призы но-
миналом в пять, три и одну ты-
сячу баллов. Один балл равен 
одному рублю. Потратить бал-
лы можно на товары и услуги 
партнеров программы. 

— Из инноваций — 
одним из призов 
будет умная колон-
ка с женским име-
нем и подписка на 
онлайн-сервис, — 
сказал Владимир 
Платонов. 
В связи с Годом се-
мьи дополнитель-

ные призы ждут семейных 
москвичей, голосующих он-
лайн. Среди них разыграют 
100 тысяч, 50 тысяч, 25 тысяч 
и 15 тысяч баллов. При этом 
нужно, чтобы оба супруга го-
лосовали онлайн. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера кандидат в президен-
ты, действующий глава госу-
дарства Владимир Путин 
(на фото) заявил, что свя-
занные со спецоперацией 
на Украине события и изме-
нения внутри страны дока-
зывают прочность фунда-
мента российского общества. 

Путин указал на необходи-
мость работать над укрепле-
нием российской культуры 
и языка в частности.
— То, что сейчас происходит 
в связи с тем, что Россия вы-
нуждена защищать свои инте-
ресы в том числе с помощью 
вооруженной борьбы, и что 
в этой связи начало в обще-
стве происходить, что вот 
историческая Россия подня-
лась — это говорит о том, что 
фундамент воспитания у нас 
имеется, он достаточно проч-
ный и основательный, — от-
метил Владимир Путин. — Вся 
эта пена, которая всегда при-
сутствует в любом обществе, 
она потихонечку смывается.
Он также призвал привлекать 
рабочие коллективы и бойцов 
специальной военной опера-
ции к вопросам воспитания 
молодого поколения.
— Нужно привлекать и трудо-
вые коллективы, и молодых 
людей из рабочей среды, и, ко-
нечно, ребят наших, которые 
сейчас в рамках специальной 
военной операции воюют, 
к вопросам воспитания, — 
сказал Путин. — В рамках пря-
мой линии выходил у меня 
прямо по связи командир на-
шей группы «Ветераны» и го-
ворил о том, что они уже при-
нимают участие в воспита-
тельной работе, и, конечно, 
мы будем это всячески поддер-
живать.
Кандидат в президенты также 
подтвердил готовность про-
должать обмен пленными.
— У нас соотношение людей, 
которые находятся в России, 
наших ребят, которые нахо-
дятся на Украине, — ну, один 
к десяти, наверное. Даже боль-
ше: у нас — тысячи, у них — 
несколько десятков, сотни, 
может, — отметил Путин. 
Он также заявил, что Россия 
не будет останавливать обмен 
пленными с Украиной из-за 
сбитого Ил-76.
— Остановит это или нет об-
мены? Мы не будем останав-
ливать обмены. Нам своих ре-
бят надо забрать, — сказал он.
Путин назвал «кровавым пре-
ступлением» обстрелы мир-
ных жителей со стороны ВСУ.

— Они хотят спровоцировать 
нас на ответные действия, на-
верное, я так думаю. Еще мож-
но как-то представить, для че-
го они это делают. Хотя это 
преступление, без всякого со-
мнения. Кровавое преступле-
ние, — сказал Путин.
Кандидат в президенты согла-
сен подумать о расширении 
выплат при гибели бойцов 
СВО на их взрослых детей.
— Если вы считаете, что нуж-
но перераспределить, это лег-
ко сделать. Но, мне кажется, 
здесь не о перераспределении 
должна идти речь, а о том, что-
бы обеспечить интересы всех. 
Давайте подумаем, это не про-
блема, это легко решить, не 
вопрос, — добавил Путин. 
Он заявил, что сейчас страна 
проходит важный и сложный 
этап в своем развитии.
— Это касается и экономики, 
технологий, здравоохране-
ния, социальной сферы в са-
мом широком смысле этого 
слова, повышения обороно-
способности, безопасности 
и положения на международ-
ной арене. И в целом подавля-
ющее большинство задач, ко-
торые мы перед собой форму-
лируем как основные, реша-
ется, — отметил Путин.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера Госдума приняла в третьем, окончательном чтении закон о конфискации имущества 
за фейки о российских Вооруженных силах и призывы к борьбе против государства. 
Кроме того, конфискация грозит и за финансирование преступлений против страны.  

Четверг

01.02.24
№ 18 (29639)

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Курс ЦБ

Биржевой курс

$ 89,67

12,46

+0,38

+0,05

$ 89,97

12,51

+0,25

+0,07

валюта

образование

Решаем кадровый вопрос
Университеты предлагают абитуриентам поступление на бюджет 
с последующим гарантированным трудоустройством

АЛЕКСАНДРА ШИЛОВА
НАЧАЛЬНИК ПО РАБОТЕ
С АБИТУРИЕНТАМИ 
МОСКОВСКОГО ПОЛИТЕХА

К выбору целевых студентов 
организация-заказчик подхо-
дит ответственно. Абитуриен-
ты, желающие заключить це-
левой договор, проходят собе-
седование с потенциальным 
работодателем, а заказчик 
проверяет имеющиеся у него 
вводные данные поступающе-
го, к которым также относятся 
результаты ЕГЭ и другое. Для 
предприятий такая модель то-
же эффективна — они получа-
ют молодых специалистов, 
уже знакомых с их деятельно-
стью, корпоративной культу-
рой, технологическими, адми-
нистративными и прочими 
процессами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Чтобы обучаться 
по целевой квоте, 
нужно заключить 
договор 
с предприятием

31 января. Выпускница Московского политехнического университета Елизавета Скрыпник получила профессию программиста по программе целевого набора 
и после окончания вуза, согласно условиям договора, была трудоустроена на предприятие «Российские железные дороги»

МЭР ПОСЕТИЛ ТРОПАРЕВО
НИКУЛИНО ➔ СТР. 2

Обязательный срок ра-
боты после окончания 
вуза по целевому набору 
составляет от 3 до 5 лет. 
В Москве расположены 
более 250 высших учеб-
ных заведений. Плата 
за обучение в вузах Мо-
сквы на популярных на-
правлениях подготовки 
выросла в среднем 
на 12 процентов
в 2023 году. В Москве 
живут 3,2миллиона
молодых людей, из них 
более 900 тысяч явля-
ются студентами вузов 
и колледжей.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

служба новостей представляет

Тайны подземелья. 
Бомбоубежище гражданской 
обороны стало музеем. «ВМ» узнала, 
из чего состоит экспозиция ➔ СТР. 5

физкультура в округах

Начинаем год бодро! 
Ищем баланс на льду, тренируем 
точность глазомера и бежим 
навстречу переменам ➔ СТР. 6

зеркало для героя

Музыкант Петр Дранга: 
Творческий человек — это своего 
рода абсорбент, он все впитывает, 
пропускает через себя ➔ СТР. 7
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важно
По словам Владимира 
Путина, демилитаризо-
ванная зона на Украине 
должна быть на таком 
удалении, которое бы 
обеспечило безопас-
ность мирных городов 
России от обстрелов. 
Речь идет прежде всего 
о дальнобойном орудии 
иностранного производ-
ства, которое украин-
ские власти применяют 
для обстрела мирных 
городов.
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рой помощи, амбулатории 
и детско-взрослые поликли-
ники — построил город. Еще 
12 медучреждений по совре-
менному московскому стан-
дарту возвели инвесторы.
— Таким образом, создаем 
в ТиНАО плотную сеть всех 
необходимых учреждений для 
оказания качественной мед-
помощи, чтобы каждый жи-
тель города проходил исследо-
вания на самом современном 
оборудовании рядом с домом, 
максимально быстро получал 
консультации и лечение у спе-
циалистов как широкого, так 
и узкого профиля, — подчер-
кнул Сергей Собянин.

Финальная сборка
Москва сегодня — номер 
один в Европе по количеству 
электробусов — их уже боль-
ше 1400. Подводя итоги рабо-
ты Сокольнического вагоно-
ремонтного завода, мэр Мо-
сквы рассказал, что до конца 
2024 года в Москву поставят 
еще более 800 машин. А их 
финальная сборка будет про-
ходить в Центре по производ-
ству электробусов на терри-
тории завода.
— За неполные три года здесь 
собрали около 500 новейших 
моделей электробусов, боль-
ше 350 из них — в прошлом 
году, — сообщил Собянин.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Нейросеть
упрощает 
поиски
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова поделилась итогами ра-
боты сервиса «Поиск по ар-
хивам», который помогает 
изучать историю семьи по ру-
кописным текстам. 

Год назад в Москве запустили 
портал поиска по архивным 
рукописным документам — 
«Поиск по архивам». 
— За год работы сервиса 
к порталу обратились более 
20 миллионов раз, что гово-
рит о его популярности и не-
обходимости. Сама же нейро-
сеть проанализировала свы-
ше 10 миллионов страниц 
исторических документов, — 
сообщила заммэра. 
Анастасия Ракова отметила, 
что на протяжении несколь-
ких последних лет запросы, 
связанные с поиском предков 
и исследованием прошлого 
семьи, оказываются одними 
из самых популярных в Глав-
архиве Москвы. 
— Это особенно заметно в Год 
семьи. Семья для человека — 
это и предыдущие поколения, 
и будущие представители ро-
да. Мы стремимся помочь жи-
телям в столь важном деле 
и ищем способы сделать до-
ступ к документам проще, — 
рассказала она. 
Работать с архивными доку-
ментами так же легко, как 
и с привычным поиском — до-
статочно ввести слово, упо-
минание которого нужно най-
ти, в поисковую строку. 
Сейчас в «Поиске по архивам» 
есть документы из архивов 
11 регионов, в том числе Мо-
сквы, Московской, Оренбург-
ской, Новгородской, Иркут-
ской областей.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

На первом в этом году заседа-
нии депутаты Мосгордумы 
приняли план работы столич-
ного парламента на первый 
квартал текущего года. 
Также депутаты приняли из-
менения в городской Закон 
«Об организации местного 
самоуправления в городе Мо-
скве». Редактор законопроек-
та, председатель комиссии 
Мосгордумы по государствен-
ному строительству и местно-
му самоуправлению Алек-
сандр Козлов рассказал, что 
изменения принимаются для 
приведения городского зако-
нодательства в соответствие 
с федеральным. 
— В августе 2023 года были 
приняты масштабные изме-
нения в федеральный закон 
о природных лечебных ресур-
сах, который дает возмож-
ность развивать санаторно-
курортное лечение, привле-
кать инвестиции в санаторно-
курортное обслуживание 
и сохранить сами лечебно-
природные ресурсы, а не толь-
ко территорию вокруг них, — 
сказал Александр Козлов. 
Обновленный федеральный 
закон изменяет порядок соз-
дания и использования лечеб-
но-оздоровительных местно-
стей и курортов, в том числе 
предусматривается, что они 
могут иметь статус федераль-
ного или регионального зна-

чения. Статус «местного зна-
чения» упраздняется. 
— Полномочия органов мест-
ного самоуправления в дан-
ной сфере законом не предус-
мотрены. В связи с этим мы 
внесли изменения и исключи-
ли ряд пунктов из московско-
го Закона «Об организации 
местного самоуправления 
в городе Москве», чтобы не 
противоречить федерально-
му законодательству, — ска-
зал депутат. 
Однако даже при упраздне-
нии полномочий органов 
местного самоуправления из-
менения в московском законе 

фактически не коснутся ле-
чебно-оздоровительных мест-
ностей и курортов в Новой 
Москве, поскольку последние 
находятся либо в частной соб-
ственности, либо в федераль-
ном ведомстве. Изменения 
вступят в силу 1 сентября 
2024 года. 
Также на заседании столично-
го парламента депутаты ут-
вердили соглашения о меж-
парламентском сотрудниче-
стве с Курской областной ду-
мой и Липецким областным 
советом депутатов. 
— Мы всегда открыты для 
продолжения конструктивно-
го диалога, плодотворного 
взаимодействия, эффектив-
ного обмена опытом. Доку-
ментами предусмотрен ряд 
направлений по совершен-
ствованию работы в области 
законодательного обеспече-
ния социально-экономиче-
ского развития Москвы 
и парт нерских субъектов Рос-
сийской Федерации, — сказал 
председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников. — По-
мимо этого, Мосгордума до-
срочно прекратила полномо-
чия депутата столичного пар-
ламента Владимира Рыжко-
ва, который сам обратился 
в Думу с письменным заявле-
нием. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Парламентарии утвердили 
план работы на квартал 

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы регулярно инфор-
мируем горожан о том, над чем работают парламентарии. Вчера депутаты Мосгорду-
мы провели первое в этом году заседание столичного парламента.

Мосгордума

Скалолазный центр и гостиницу 
построят вместо складов

К «Системе-112» подключены 
все оперативные службы

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономиче-
ской политики и имуществен-
но-земельных отношений 
Владимир Ефимов (на фото)
рассказал о комплексном 
развитии части бывшей пром-
зоны Огородный 
проезд. 

В течение восьми 
лет на части быв-
шей промзоны 
Огородный проезд 
площадью более 
15 гектаров поя-
вится современ-
ный городской квартал. Здесь 
построят свыше 192 тысяч 
квадратных метров недвижи-
мости. 
— Инвестиции в развитие 
площадки оцениваются более 
чем в 63,7 миллиарда рублей. 
По итогам реализации проек-
та создадут 2,7 тысячи рабо-
чих мест, — рассказал Влади-
мир Ефимов. 
Реорганизуемые участки рас-
положены в районах Бутыр-
ский и Марьина Роща. В шаго-
вой доступности находятся 

станции метро «Бутырская» 
и «Дмитровская».
— Жители северо-востока 
столицы получат новый мно-
гофункциональный квартал 
со всей необходимой инфра-
структурой и хорошей транс-

портной доступно-
стью. Вместо уста-
ревших складов 
построят около 
30 тысяч квадрат-
ных метров жилья 
по программе ре-
новации, а также 
не менее 162 ты-
сяч квадратных 

метров общественно-дело-
вой недвижимости, — отме-
тил министр столичного пра-
вительства, глава Департа-
мента городского имущества 
Максим Гаман.
На участке появятся физкуль-
турно-оздоровительные ком-
плексы, скалолазный центр, 
гостиница, офисные здания, 
отделения банков, магазины, 
кафе, рестораны и другие 
объекты. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Операторы столичной «Си-
стемы-112» за весь прошлый 
год приняли более 6,2 мил-
лиона обращений. Об этом 
вчера сообщил заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустройства 
Петр Бирюков.

В Москве «Система-112» объ-
единяет более 230 экстрен-
ных и аварийных служб горо-
да, а также взаимодействует 
с аналогичными системами 
Московской и Калужской об-
ластей. К ней подключены все 
операторы мобильной связи. 
Чтобы обратиться за помо-
щью, достаточно позвонить 
или отправить СМС на еди-
ный номер «112».
— На сегодняшний день «Си-
стема-112» — одна из ключе-
вых городских служб. Она вос-
требована жителями, о чем 
свидетельствует высокое чис-
ло обращений, — сказал Петр 
Бирюков. — Примерно поло-

вина всех вызовов, поступив-
ших на номер «112» за про-
шлый год, потребовала реаги-
рования экстренных служб. 
Остальные звонки носили 
справочно-консультацион-
ный характер.
Как напомнил заммэра, «Си-
стема-112» работает по прин-
ципу одного окна. Она при-
нимает сигналы для всех опе-
ративных служб: пожарно-
спасательного гарнизона, 
полиции и скорой помощи. На 
звонки граждан в одну смену 
отвечают 125 специалистов. 
Для сравнения, еще 10 лет на-
зад на дежурство выходили 
10–15 операторов в день. Про-
цесс приема и обработки вы-
зовов полностью автоматизи-
рован. По регламенту у опера-
тора есть полторы минуты, 
чтобы выяснить причины об-
ращения, уточнить детали 
и передать информацию 
в экстренные службы.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера Сергей Собянин 
принял решение поддер-
жать и выделить грант 
Российскому научному 
фонду на проведение 
фундаментальных и поис-
ковых исследований. 
Фонд учредили в 2013 го-
ду по инициативе прези-
дента РФ. За это время 
оказана поддержка более 
чем 60 тысячам ученых. 
Объем финансирования 
проектов составил 
220миллиардов рублей.

кстати

В Тропарево-Никулине, рас-
положенном в Западном 
округе столицы, проживают 
более 128 тысяч москвичей. 
За последние годы здесь мно-
гое сделано для повышения 
качества жизни горожан. 
В том числе ведется рекон-
струкция второго филиала го-
родской поликлиники № 8, 
которую вчера осмотрел мэр 
Сергей Собянин.
— Приступили ко второму 
этапу масштабной програм-
мы реконструкции поликли-
ник. Делаем это в короткие 
сроки, без ущерба качеству. 
В этом году планируем запу-
стить 100 поликлиник, — со-
общил глава города.
Обновление поликлиники на 
улице 26 Бакинских Комисса-
ров, 10, корпус 5, по новому 
московскому стандарту по-
зволит увеличить количество 
кабинетов и манипуляцион-
ных для врачей общей прак-
тики, процедурных кабинетов 
и открыть отделение меди-
цинской профилактики. 
— Заменим оборудование 
и установим современный ап-
парат рентгена U-дуга, кото-
рого здесь раньше не было. 
Для маломобильных пациен-
тов создадим безбарьерную 

среду, — рассказал глава го-
рода. 
Сергей Собянин поговорил 
с главврачом медицинского 
учреждения и обратил внима-
ние, что к 1 сентября поликли-
ника должна быть оснащена 
всем необходимым и открыта 
для посетителей.
— Прилегающую территорию 
благоустроим, высадим дере-
вья и кустарники. Здесь будет 
комфортное пространство 
для отдыха посетителей, — 
добавил мэр.

Стремительное развитие
В районе Тропарево-Никули-
но также улучшают социаль-
ную и транспортную инфра-
структуру, благоустраивают 
дворы и улицы. Уже запущены 
новые станции метро «Тропа-
рево» и «Озерная» и шесть но-
вых маршрутов наземного 
транспорта.
— Благоустроили участок Ле-
нинского проспекта и Парк 
летчиков-испытателей, а так-
же 47 детских и 15 спортив-
ных площадок, — рассказал 

Сергей Собянин в своем Теле-
грам-канале. — Открыли Ака-
демию спорта «Плейпарк» 
с крытыми теннисными кор-
тами и полями для футбола.
Кроме того, уже работают 
учебно-тренировочный ком-
плекс Академии фигурного 
катания «Ангелы Плющенко» 
и спортивный комплекс с ле-
довой ареной в Олимпийской 
деревне. 
Стало в районе больше меди-
цинских и образовательных 
учреждений. Так, по словам 

мэра, открыты новая детская 
поликлиника и обновленное 
головное здание поликлини-
ки № 8, а на улице Академика 
Анохина — школа.
— Сейчас строится корпус 
школы № 1329 для 400 ребят 
на Никулинской улице, — по-
делился он. 

Все важное рядом с домом
В ТиНАО с 2012 года построи-
ли 26 объектов здравоохране-
ния, из них 14 учреждений — 
больницы, подстанции ско-

Сергей Собянин: Начали второй 
этап модернизации поликлиник
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
объекты в райо-
не Тропарево-
Никулино, 
а в соцсетях рас-
сказал о стройке 
объектов меди-
цины в ТиНАО 
и работе Соколь-
нического ваго-
норемонтного 
завода. 

день мэра

31 января. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) вместе с заммэра столицы Петром Бирюковым (слева от мэра) и главным врачом 
поликлиники № 8 Оксаной Одарюк (справа от мэра) на строительной площадке медицинского учреждения в Тропарево-Никулине

Пешеходный мост-галерею возводят 
прямо над оживленной магистралью

Станция «Кутузовская» чет-
вертого Московского цен-
трального диаметра получит 
необычный пешеходный 
мост-галерею. Сегодня «ВМ» 
рассказывает, как идет его 
сооружение.

Создавать транспортную ин-
фраструктуру в условиях 
плотно застроенного мегапо-
лиса — задача нетривиаль-
ная, ее исполнение порой по-
хоже на решение одной из 
сложнейших головоломок. 
Решать одну из таких прихо-
дится строителям, работаю-
щим на создании пешеходно-
го моста-галереи на станции 
«Кутузовская» МЦД-4. С од-
ной стороны, выезды и съезды 
на Кутузовский проспект, 
главную дорожную маги-
страль столичного запада, 
и Третье транспортное коль-
цо. С другой — уже действую-
щая Филевская линия метро, 
Московское центральное 
кольцо и запущенный осенью 
прошлого года МЦД-4. Строи-
тели возводят мост-галерею 
прямо над автотрассой, внизу 
снуют тысячи машин еже-
дневно. Рядом по своему рас-
писанию курсируют поезда. 
Сам переход, который упро-
стит и ускорит путь от Куту-
зовского до железнодорож-
ной инфраструктуры, строят 
с прошлого года. Завершить 
намерены в этом.
— Уже готовы основные кон-
струкции, — пояснили в ком-
пании-подрядчике. — Смон-
тировано 330 тонн металло-
конструкций, в скором време-
ни специалисты приступят 
к остеклению.
— Для перехода со станции не 
придется выходить на улицу, 

для этого как раз нами стро-
ится пешеходная надземная 
галерея, — отмечают строи-
тели. — Мы посчитали, что 
путь от входа в метро до 
МЦД-4 сократится более чем 
в два раза.
Сейчас для того, чтобы прой-
ти к «Кутузовской» на четвер-
том Московском централь-
ном диаметре, нужно под-
няться по эскалаторам, пере-
сечь платформу односменной 
остановки на МЦК, затем вы-
звать лифт и уже тогда ока-
заться перед турникетами на 
станции МЦД-4. Указатели 
подсказывают короткие 
маршруты. Но после ввода 
в эксплуатацию оставленной 
галереи путь до диаметра, 
а также пересадки на сосед-
ние метро и МЦК займут 
меньше времени. 

Проще будет и работникам 
банка, огромное здание кото-
рого сейчас строится в этой 
части столичного запада. Пе-
шеходная галерея примкнет 
к бизнес-центру.
— В условиях плотной город-
ской застройки активно ве-
дем работы по интеграции 
нового перехода со станцией 
МЦД, через которую мож-
но будет попасть в здание 
бизнес-центра, расположен-
ного рядом, — отмечает под-
рядчик. 
Новая интеграция позволит 
спокойно попадать в метро, 
МЦК или МЦД — снег и зной 
не помешают пассажирам. 
При этом на пересадках сэко-
номят несколько важных для 
москвичей минут.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ТРАНСПОРТА
Главное для пассажиров — 
время поездки и комфорт в пу-
ти, поэтому для нас особенно 
важно развитие узлов, где пе-
ресекаются несколько видов 
транспорта, которыми пользу-
ется большое число пассажи-
ров. На «Кутузовской» в усло-
виях плотной городской за-
стройки создается новый пе-
шеходный мост. Пересадка 
на диаметр из метро станет 
быстрее, станция четвертого 
Московского центрального 
диаметра для жителей района 
Дорогомилово станет еще до-
ступнее. Мы продолжаем раз-
витие городских вокзалов 
по поручению мэра Москвы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

29 января. Разнорабочий Юрий Гордеев монтирует панели утепления на переходе к станции 
«Кутузовская» МЦД-4. Мост-галерею откроют в этом году

СТЕПАН ОРЛОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МОСГОРДУМЫ
План работы Московской го-
родской думы составляется 
на квартал. Традиционно во-
прос о плане работы Думы 
рассматривается на первом 
очередном заседании каждо-
го квартала. Проект постанов-
ления подготовлен по пред-
ложениям профильных ко-
миссий о включении проект-
ных документов в план работы 
Московской городской думы 
на первый квартал 2024 года. 
Данное постановление внесла 
комиссия по организации ра-
боты Думы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

только у нас
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В столичной школе № 1164 
для старшеклассников про-
ходят «Уроки с лидером». 
О том, как они устроены, 
«ВМ» вчера рассказали 
в учебном заведении. 

Буквально через месяц уни-
кальный флагманский про-
ект — «Урок с лидером» в мо-
сковской школе отметит свое 
трехлетие. 
Сезон начавшегося года 
в школе № 1164 открыл Алек-
сандр Мажуга — доктор наук, 
профессор, депутат Госдумы, 
первый заместитель предсе-
дателя Комитета Госдумы Рос-
сии по науке и высшему обра-
зованию, научный руководи-
тель Российского химико-тех-
нологического университета 
имени Д. И. Менделеева. Со 
старшеклассниками много 
говорил о науке и новейших 
разработках, о работе депута-
тов и научных деятелей. Ребят 
интересовали практические 
советы для будущих ученых 
и карьерный опыт гостя.
За три года в гостях у учени-
ков столичной школы № 1164 
побывали руководители фе-
деральных и городских ве-
домств, ректоры вузов, руко-
водители СМИ, президенты 
и генеральные директора 
крупнейших компаний Рос-
сии, космонавты, главы музе-
ев и научных предприятий, 
инвесторы и владельцы соб-
ственного бизнеса. Каждая 
такая встреча — источник 
вдохновения для ребят, кото-
рые именно сейчас определя-
ются со своей будущей про-
фессией и выбором вуза. 
История флагманского проек-
та началась в 2021 году — тог-
да прошла встреча с Андреем 
Шароновым, занимавшим 
должность президента Мо-
сковской школы управления 
«Сколково» (ныне он генди-
ректор Альянса по вопросам 
устойчивого развития). 
— Превращайте в возмож-
ность любую встречу: думай-

те, как получить больше опы-
та от общения, проектов и ри-
ска, который берете на себя. 
Пробуйте, ошибайтесь и не 
теряйте к этому вкус — вот 
что самое главное, — посове-
товал тогда Андрей Шаронов 
на встрече со старшеклассни-
ками.
О том, как устроен бизнес 
и как предпринимателям по-
могает Москва, на встрече со 
школьникам рассказывал 
и другой спикер — Алексей 
Фурсин, возглавлявший в то 
время Департамент предпри-
нимательства и инновацион-
ного развития Москвы (ныне 
он является руководителем 
Департамента культуры сто-
лицы).
— И старшеклассники могут 
открыть свое дело, — отметил 
Алексей Фурсин тогда на 
встрече с ребятами, добавив, 
что в городе в каждом округе 
работают детские технопар-
ки, где школьники могут 
пройти курсы подготовки 
и определиться с будущей 
специальностью. — Нужно 
внедрять в голову мысли, свя-

занные с новыми знаниями, 
навыками, предпринима-
тельством, уже с первого 
класса. Тогда в виде игры ре-
бенок начнет понимать, как 
и в чем он сможет себя найти 
в жизни.
Помочь тысячам ребят от-
крыть в себе способности 
и найти путь, где они получат 
максимальный успех, — вот 
задача, которая вдохновляет 
в том числе и нынешних руко-
водителей столичных депар-
таментов и комитетов.
Час живого общения, 20 са-
мых разных вопросов, дискус-
сии и советы — такой запом-
нят встречу с членом Обще-
ственной палаты Москвы 
Александром Асафовым. Осе-
нью прошлого года «Урок 
с лидером» получился очень 
серьезным и, как отметили 
ребята, «очень взрослым». 
В актовом зале говорили о са-
моразвитии и карьерном пу-
ти, о будущем России, об от-
ношениях с Западом, о куль-
туре и науке. Разговор полу-
чился в хорошем смысле без 
купюр.

Среди спикеров отметился 
и Евгений Сженов, научный 
руководитель центра «Науч-
но-образовательная полити-
ка». Темой беседы стало созда-
ние и продвижение собствен-
ных каналов в соцсетях. Экс-
перт поделился с ребятами 
особенностями ведения теле-
грам-каналов, рассказал 
о том, как создать успешный 
блог. Он также дал много по-
лезных советов по управле-
нию контентом, главной чер-
той которого должно стать 
в первую очередь качество. 
— Эта встреча стала для стар-
шеклассников отличной воз-
можностью получить ценные 
знания от опытного специали-
ста, развить профессиональ-
ные навыки и вдохновиться 
новыми идеями, — отметили 
по итогам визита Евгения Сже-
нова в администрации школы.
В столичной школе № 1164 го-
товят следующие «Уроки с ли-
дером», главная задача кото-
рых сделать мир взрослых по-
нятным для детей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Уроки с лидерами проводят, чтобы дети 
лучше понимали мир взрослых

Количество 
происшествий 
сократилось
Вчера в пресс-службе Мо-
сковской железной дороги 
(МЖД) сообщили, что число 
случаев травмирования 
на железной дороге в Мо-
сковском узле стало зна-
чительно меньше. Одна-
ко все еще острой остается 
проблема нарушения пра-
вил безопасности пассажи-
рами. 

В 2023 году количество проис-
шествий на объектах желез-
нодорожной инфраструкту-
ры в Мосузле сократилось 
на 11 процентов. В 2022 году 
число случаев травмирова-
ния граждан достигло 632, 
в 2023-м — 565. 
— При этом 413 случаев про-
изошло в Московской обла-
сти, 152 — в Москве, — отме-
тили в пресс-службе МЖД.
При этом, несмотря на сниже-
ние количества несчастных 
случаев, главной причиной 
происшествий до сих пор 
остается нарушение правил 
нахождения на железнодо-
рожных объектах и переход 
через пути в неположенных 
местах.
— Для снижения количества 
несчастных случаев во всех 
регионах МЖД работники ма-
гистрали проводят усилен-
ную информационно-разъяс-
нительную работу, — добави-
ли в пресс-службе крупнейше-
го железнодорожного узла 
в СНГ. 
Касается она не только взрос-
лых, но и подрастающего по-
коления. Так, в учреждениях 
дошкольного и школьного об-
разования сотрудники ве-
домства регулярно организу-
ют профилактические ме-
роприятия для учащихся. 
Кроме того, представители 
МЖД и транспортной поли-
ции регулярно проводят рей-
ды в местах, где пешеходы ча-
ще всего нарушают правила 
безопасности.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Сервис вывоза ненужных вещей 
помогает заботиться об окружающей среде

Два мегаполиса сотрудничают, развивая 
туристический потенциал страны

Более одной тысячи тонн ме-
талла отправили на перера-
ботку с помощью сервиса 
«Вывоз ненужных вещей». 
Об этом вчера сообщил руко-
водитель ГКУ «Новые техно-
логии управления» Алек-
сандр Пищелко 
(на фото). 

Металл, уточнил 
Александр Пищел-
ко, содержится 
в бытовой техни-
ке, ванных, желез-
ных дверях, старых 
автомобилях, ко-
торые горожане отправляют 
на экологичную переработку.
— Оставить заявку на вывоз 
ненужных вещей на портале 
mos.ru могут авторизован-
ные пользователи старше 
18 лет, — напомнил он. — По-
сле оформления заявки спе-
циалисты свяжутся с заказчи-
ком для уточнения деталей. 

Пользователю не нужно бес-
покоиться об упаковке, спуске 
и погрузке предметов — спе-
циалисты все сделают сами, 
даже если в доме нет лифта. 
В среднем, добавил Пищелко, 
процесс вывоза занимает не 

более 30 минут.
В ГКУ «Новые тех-
нологии управле-
ния» отметили, что 
85 процентов вы-
везенных вещей 
получают вторую 
жизнь. На пред-
приятиях металли-
ческие предметы 

разделяют с помощью шреде-
ра или вручную. Из них извле-
кают полезные фракции — 
черные и цветные металлы, 
пластик. Затем при необходи-
мости их могут измельчить, 
переплавить или спрессовать. 
Полученные в результате пе-
реработки материалы исполь-
зуют в производстве бытовой 

техники, металлоконструк-
ций, фурнитуры для мебели 
и сантехники, запчастей авто-
мобилей.
— Таким образом Москва сни-
жает свой экологический след 
и вносит вклад в реализацию 
Стратегии социально-эконо-
мического развития Россий-
ской Федерации с низким 
уровнем выбросов парнико-
вых газов. Кроме того, в слу-
чае редкоземельных металлов 
вторичное использование — 
это еще и способ поддержания 
их доступности для промыш-
ленности, снижения зависи-
мости от внешнеэкономиче-
ских источников, — отметила 
главный эксперт по природо-
охранным технологиям ГПБУ 
«Мосэкомониторинг» Депар-
тамента природопользования 
и охраны окружающей среды 
Москвы Ольга Костенкова.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера первый заместитель 
руководителя аппарата мэра 
и правительства Москвы, 
председатель Комитета 
по туризму города Москвы 
Евгений Козлов подвел ито-
ги программы межрегио-
нального сотрудничества 
в туристический отрасли сто-
лицы и Санкт-Петербурга 
«Два города — миллион впе-
чатлений» за 2023 год.

Проект направлен на то, что-
бы показать: эти мегаполисы 
не конкуренты, а партнеры. 
Взаимодействие Москвы 
с Санкт-Петербургом проис-
ходит в рамках туристической 
платформы Ruspass.
— Существует отдельный 
спецпроект, где мы синхронно 
размещаем привлекательные 
события, анонсы и новости. 
Мы рассчитываем, что они 
станут одними из ведущих мо-

тиваторов для людей начать 
свое путешествие в Москве 
и продолжить в Санкт-
Петербурге. Или наоборот. 
Ведь все понимают, что мы 
друг для друга являемся основ-
ными «донорами» туризма, — 
отметил Евгений Козлов.
Обе столицы по показателям 
туризма возвращаются к до-
пандемийным уровням, поэ-
тому сейчас обращают внима-
ние на привлечение гостей из 
других стран. Всевозможные 
туры, которые предлагают 
иностранцам, регулярно по-
полняются новыми локация-
ми из Москвы и Санкт-Пе тер-
бурга.
— Еще одним примером со-
трудничества стала организа-
ция ознакомительного путе-
шествия для китайских тур-
операторов и СМИ. Мы пока-
зали возможности Москвы 
и дополнили их знаниями 

о туристических возможно-
стях и инфраструктуре Петер-
бурга. Таким образом, у на-
ших гостей сложилось пони-
мание о двух важных субъек-
тах, которые работают в паре. 
У нас есть аналогичные про-
екты на этот год, с радостью 
сообщим о них позже, — ска-
зал Евгений.
Если говорить в целом, то 
в этом году цифры в туристи-
ческой сфере Москвы прак-
тически равны допандемий-
ному рекордному 2019 го-
ду: 24,5 миллиона человек, 
2,3 миллиона из которых 
иностранцы, посетили сто-
лицу России. 
— Это 47 тысяч заполненных 
под завязку поездов «Сапсан». 
На 12 тысяч больше, чем в по-
запрошлом, 2022 году, — от-
метил Евгений. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Конкурсные проекты призваны 
улучшать качество жизни
В столице 1 марта стартует 
пятый этап ежегодного кон-
курса городских инициатив 
«Лица района». Вчера «ВМ» 
пообщалась с директором 
Агентства реализации обще-
ственных проектов Сергеем 
Луценко (на фото) и узнала, 
как проект помогает участ-
никам заявить о себе. 

Сергей Витальевич, а какие 
цели изначально были у кон-
курса «Лица района»? 
Цель простая, но благородная: 
найти талантливых людей 
и помочь активистам сделать 
наш город лучше, развить их 
проекты. Кстати, многие про-
екты наших участников на-
правлены на социальную сфе-
ру и заслуживают того, чтобы 
быть увиденными и реализо-
ванными.
А сколько москвичей приняло 
участие в конкурсе за годы его 
существования?
За все время существования 
конкурса «Лица района» заяв-
ки на участие подали 3604 че-
ловека.
А вырисовывается ли идеаль-
ный портрет конкурсанта?
Наших участников довольно 
сложно подвести под один об-
щий шаблон. Они слишком 
разные. Но одно можно ска-
зать точно: чтобы стать участ-
ником конкурса «Лица рай-
она», нужно быть очень ак-
тивным, ярким и целеустрем-
ленным. Также стоит сказать, 
что многие приходят с идеей 
улучшить жизнь горожан, 
с огромным желанием помочь 
людям или сделать что-то со-
вершенно новое. В этом плане 
они визионеры. И с каждым 
годом эти качества становят-
ся только сильнее. 
Сергей Витальевич, а что вы 
можете сказать о составе и ко-
личестве участников? Менялся 
ли он год от года?
Хочу сразу же отметить, что 
интерес к конкурсу с первого 
года был колоссальный, к нам 
поступило 1214 заявок на уча-
стие. В последующие годы мы 
уже проводили более тщатель-
ный отбор конкурсантов, так, 
в 2021 году было отобрано 
835 участников, в 2022-м — 
1039, в прошлом году проводи-
ли самый жесткий отбор, 
и в итоге в конкурс смогли вой-
ти только 258 человек. 
А чем руководствовались 
при отборе участников?
Так как желающих было мно-
го, отбирали самые интерес-

ные и значимые для города 
и жителей проекты, которые 
могут принести пользу как 
можно большему количеству 
людей. 
А какие тематические направ-
ления стали лидерами в про-
шлом году?
Это социальная работа, благо-
творительность и проекты 
свободной тематики, посвя-
щенные культуре и искусству. 
Если подводить какие-то ито-
ги, самыми активными стали 
жители Центрального адми-
нистративного округа Мо-
сквы, проживающие в Таган-
ском районе. Именно они 
представили наибольшее ко-
личество проектов. 
Можете ли выделить какой-то 
из проектов-победителей 
2023 года?
Все наши участники — яркие 
личности. И, конечно, каждый 
проект по-своему уникален. 
Поэтому сразу вспоминается 
несколько проектов, а не 
один. К примеру, Ирина Буре-
ева представила проект по па-
триотическому воспитанию 
молодежи «Мы помним», 
в рамках которого проводятся 
выставки. Молодые москвичи 
могут увидеть настоящие ар-

тефакты времен Великой Оте-
чественной войны. Запомнил-
ся мне проект Дарьи Третьяко-
вой, которая стала дипломан-
том конкурса. Деятельность 
Дарьи направлена на то, что-
бы помочь нуждающимся жи-
телям решить физиологиче-
ские проблемы опорно-двига-
тельного аппарата. Занятия, 
которые проводятся в рамках 
ее проекта «Физиом», помога-
ют многим сохранить и улуч-
шить свое здоровье на долгие 
годы. 
Сергей Витальевич, остается 
ровно тридцать дней до старта 
нового этапа ежегодного кон-
курса. Есть ли какие-то из-
менения в его условиях? 
И что ждет конкурсантов этого 
года?
Что касается номинаций, то 
здесь у нас все без изменений. 
Напомню, что их четыре. Это 
«Мой проект» — номинация 
для тех, кто хочет реализовать 
социальный проект, направ-
ленный на работу с жителями 
района. «Патриотическая 
инициатива» будет интересна 
тем, кто хочет заниматься па-
триотическим просвещени-
ем. «Моя история успеха» — 
номинация для участников, 
наработавших определенный 
опыт и готовых им поделить-
ся. Ну а москвичам, желаю-
щим активно участвовать 
в жизни города и, к примеру, 
реализовать и продвигать 
собственный бренд или вы-
ступить в качестве эксперта 
на открытых городских пло-
щадках, можно подать заяв-
ку в номинацию «Л.И.Ц.А.». 
Что касается новшеств — мы 
готовим новую образователь-
ную программу. Будет боль-
шое количество деловых и до-
суговых мероприятий. Кро-
ме того, в этом году конкур-
сантам будет доступно 
участие в программах «От-
крытая трибуна» и «Мастер-
ская знаний». 
Продолжает ли агентство по-
сле завершения конкурсных 
этапов и объявления победите-
лей и дальше сотрудничать 
с участниками? И каким обра-
зом это происходит?
Несомненно! Мы продолжаем 
работу со всеми участниками, 
причем не только с победите-
лями. Наше агентство помо-
гает развивать проекты, обе-
спечивает информационную 
поддержку.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Здание, расположенное на 
территории Чижовского под-
ворья, вошло в историю Мо-
сквы как доходный дом усадь-
бы Салтыковых. Постройка 
XVIII–XIX веков не считается 
памятником архитектуры. 

Дом реконструируют. Однако 
все ценные элементы, кото-
рые формируют его уникаль-
ный облик, сохранят. Рестав-
раторы восстановят ориги-
нальную чугунную лестницу 
в интерьерах, балконы над 
входом и три подлинных баре-
льефа, которые появились на 
фасадах, скорее всего, в конце 
XIX — начале XX века.
— Перед нами произведение 
искусства, выполненное 
в стиле модерн, — говорит де-
кан факультета скульптуры 
Художественного института 
имени Сурикова Евгений Те-
терин, которому доверили ку-
рировать реставрацию баре-
льефов. — В свое время в Мо-
скве это был довольно распро-
страненный гипсовый декор. 
Аналогичный мы можем ви-
деть, например, в Камергер-
ском переулке: над входом 
в Театр имени Чехова разме-
щен рельеф под названием 

«Волна» работы скульптора 
Анны Голубкиной.
На барельефах, которые бе-
режно демонтировали с фаса-
дов дома на Никольской ули-
це, изображена некая мифо-
логическая сцена, возможно, 
разыгранная в каком-то теа-
тре. Но сюжет, как и имя 
скульптора, еще только пред-
стоит установить исследова-
телям. Пока специалистам 
удалось найти в архивах фото-
графию 1906 года. На ней вид-
ны барельефы, но, к сожале-
нию, не указано, кто их соз-
дал. Чтобы выяснить историю 
декоративных элементов, ре-
ставраторы планируют обра-
титься за помощью в Музей 
архитектуры имени Щусева.
Параллельно идут исследова-
ния, которые помогут устано-
вить, из чего отлиты барелье-
фы, а также уточнить, на-
сколько серьезные у них утра-
ты. Это будет видно в том 

числе после того, как специа-
листы раскроют первоначаль-
ный, авторский слой.
— Если подойти поближе, то 
видно, что поверхность как 
бы замылена, — подчеркива-
ет заместитель главы Депар-
тамента культурного насле-
дия Москвы Юлия Логино-
ва. — Это говорит нам о том, 
что рельеф, как и сам фасад, 
многократно окрашивали. 
И сейчас под этими многочис-
ленными красочными слоями 
мы не видим нюансов — глаза 
или уголки рта. Четкий рису-
нок как будто стерся.
Как только барельефы попали 
в реставрационную мастер-
скую, их законсервировали. 
Это позволило остановить 
процесс разрушения. Теперь 
специалистам нужно подо-
брать методику восстановле-
ния скульптурных элементов.
На разработку и согласование 
проекта реставрации есть 

120 дней. Затем реставраторы 
приступят к восстановлению 
барельефов, которые в даль-
нейшем вернут на историче-
ское место.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Барельефам вернут 
исторический облик

Специалисты 
Фонда академии 
художеств при-
ступили к разра-
ботке проекта 
реставрации ба-
рельефов, кото-
рые украшали 
дом на Николь-
ской улице.

наследие

31 января. Президент Фонда академии художеств Василий Церетели, скульптор Евгений Тетерин, заместитель руководителя Департамента культурного наследия Москвы 
Юлия Логинова и директор по реставрации Фонда академии художеств Наталья Тихомирова (слева направо) обсудили состояние барельефов

ВАСИЛИЙ ЦЕРЕТЕЛИ
ПРЕЗИДЕНТ ФОНДА 
АКАДЕМИИ ХУДОЖЕСТВ
У нашего фонда огромный 
опыт работы с самыми разны-
ми памятниками. И мы гор-
димся тем, что именно к нам 
обратились с задачей восста-
новить исторические барелье-
фы. Со своей стороны мы гото-
вы сделать все возможное, 
чтобы вернуть им подлинный 
облик и тем самым сохранить 
наследие нашего города. До-
верим реставрацию професси-
оналам, которые сделают все 
по утвержденной методике.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МИХАИЛ КЛОЧИХИН
ДИРЕКТОР ГБОУ ШКОЛА № 1164

Большое внимание уделяем 
развитию и воспитанию наших 
школьников, созданию куль-
турной среды, расширению 
профессиональных возмож-
ностей и профориентации 
подрастающего поколения. 
В ходе «Уроков с лидером» 
делаем упор на важности раз-
вития лидерских качеств уже 
на школьном этапе. Мы точно 
знаем, что лидерство начина-
ется с самопознания, опреде-
ления своих целей и умения 
управлять своим временем. 
В ходе встреч с ребятами спи-
керы подчеркивают важность 
постоянного стремления к но-
вым знаниям, вдохновляют их 
на новые свершения. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Депутат Госдумы Александр Мажуга был приглашен 
на «Урок с лидером» в школу № 1164. Фото 2021 года
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досье
Сергей Витальевич Лу-
ценко родился 20 октя-
бря 1983 года. С 2003 
по 2008 год проходил об-
учение в Ивановском го-
сударственном универ-
ситете, на факультете 
«менеджмент организа-
ции». В 2012 году Сергею 
Луценко присвоена ква-
лификация «кандидат 
экономических наук». 
С июня 2017 года — ди-
ректор Агентства реали-
зации общественных 
проектов. Женат, воспи-
тывает троих детей. 
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Строители восстанавливают 
Донбасс, опережая график

Карен Оганесян отметил се-
рьезную работу «Единого за-
казчика» на новых присоеди-
ненных территориях страны.
— Примерно полтора года на-
зад мы начали там восстанав-
ливать жилые дома, детские 
сады, больницы и поликли-
ники, мобилизовав для этого 
более 35 тысяч рабочих, — 
сообщает генеральный ди-
ректор компании. — В пер-
вые полгода мы обеспечили 
качественным жильем сотни 
тысяч жителей.
Ряд объектов восстановили 
досрочно, говорит он. Напри-
мер, Донецкий перинаталь-
ный центр построили за ре-
кордные 11 месяцев. На самой 
масштабной стройке города 
ежедневно трудились более 
700 рабочих из Москвы и дру-
гих регионов России. Там ра-
ботники дежурили днем и но-
чью, чтобы построить здание, 
отвечающее всем современ-
ным требованиям. Например, 
монолит строения покрыли 
минеральной ватой — волок-
нистым желтоватым материа-
лом, в основу которого входят 
каменные наполнители — пе-
сок и известняк. Его функ-
ции — теплоизоляция и шумо-
подавление. Волокно держит-
ся на фасаде за счет тарельча-
тых фиксаторов. Проще 
говоря, это система вентили-

руемого фасада, которую сей-
час покрывает плитка. А еще 
прямо за перинатальным цен-
тром построили пищеблок. 
Рабочие проложили дорогу 
между ним и медицинским уч-
реждением.
— На данный момент меди-
цинское учреждение готовят 
к ускоренному вводу в эксплу-
атацию, чтобы уже через два-
три месяца его персонал смог 
принять первых пациен-
тов, — рассказывает Огане-
сян. — Обычно на это уходит 
от полугода, потому что нуж-
но оформить много докумен-
тов, сформировать команду 
медицинского персонала, 
а также других сотрудников. 

Но мы начали эту работу в пе-
риод строительства, что по-
могло нам значительно сэко-
номить время.
Еще один из ключевых проек-
тов компании — это восста-
новление Мариуполя в Донец-
кой Народной Республике. 
Строители уже восстановили 
верхнюю часть Приморского 
парка города. Там специали-
сты сделали большую прогу-
лочную зону, которая тянется 
от центра города к морю. Еще 
построили смотровые пло-
щадки, установили детские 
качели и карусели. Кроме то-
го, там восстановили военные 
мемориалы, запустили газ 
к Вечному огню и благоустро-

или центральную аллею. Те-
перь приступили к ремонту ее 
набережной.
— Приазовский государ-
ственный технический уни-
верситет наши специалисты 
восстановили за рекордные 
шесть месяцев, — говорит 
Оганесян. — Ректор высшего 
учебного заведения говорил, 
что после Великой Отече-
ственной войны смогли вос-
становить только один кор-
пус, и на это потратили целых 
семь лет. А нам за полгода уда-
лось привести в порядок де-
сять зданий.
На объектах вуза выполнили 
комплексные работы, вклю-
чая полную замену остекле-

ния и кровли корпусов, вну-
треннюю отделку, восстанов-
ление фасадов и инженерных 
систем. Более того, специали-
сты разработали проектные 
решения для модернизации, 
перепланировки и усиления 
несущих конструкций уни-
верситетского Дворца спорта 
и студенческой столовой.
В этом году «Единый заказчик 
в сфере строительства» пла-
нирует ввести в эксплуата-
цию Федеральный детский 
реабилитационный центр 
в Евпатории, который можно 
назвать объектом мирового 
уровня.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

ДЕНИС БЕЛЮК
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА ППК ЕДИНЫЙ ЗАКАЗЧИК 
В СФЕРЕ СТРОИТЕЛЬСТВА 
ПО ПРОЕКТИРОВАНИЮ

За три года мы получили 
2915 заключений экспертизы 
по проектам. В первый год — 
48, во второй — 482, в тре-
тий — 2400. Растем из года 
в год. Провели огромную ра-
боту по оптимизации админи-
стративных процедур, связан-
ных со строительством. Это по-
зволило проектировщикам 
реализовывать более смелые 
решения. А еще — сократить 
сроки реализации проектов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сегодня испол-
няется три года 
компании 
«Единый заказ-
чик в сфере 
строительства». 
Его генераль-
ный директор 
Карен Оганесян 
подвел итоги ра-
боты организа-
ции на Донбассе.

инфраструктура

Темпы производства современной техники 
необходимо увеличивать
Вчера министр обороны Рос-
сии Сергей Шойгу (на фото) 
проинспектировал «Урал-
трансмаш» в Екатеринбурге, 
где приступили к выпуску но-
вых гаубиц. Глава военного 
ведомства потребовал 
у главного конструктора 
ускорить сроки 
изготовления 
перспективного 
артиллерийского 
комплекса. 

Министр обороны 
напомнил, что 
о плане по увели-
чению производ-
ства вооружения говорил 
в своем поручении президент 
России Владимир Путин.
— Речь идет о самоходной ар-
тиллерии, и здесь, конечно, 
если мы сегодня вышли по ре-
монту и по новым орудиям 
«Мста» уже на неплохие тем-
пы, то нам надо его усиливать 
по другим системам, — сказал 
Шойгу. — В связи с этим я бы 

хотел получить доклад в тече-
ние недели, как мы будем вы-
ходить на показатели, кото-
рые установлены поручением 
президента.
Он также потребовал вовремя 
поставлять боеприпасы для 
новейших самоходных артил-

лерийских устано-
вок «Коалиция-
СВ». Минобороны 
России также под-
пишет долгосроч-
ный контракт на 
эти САУ.
— Востребован-
ность этого ору-
жия у нас крайне 

высока. Поэтому я думаю, что 
мы сегодня обсудим, примем 
решение и по этой работе вы-
йдем на долгосрочный кон-
тракт. Тогда будет понятна 
перспектива, — подчеркнул 
глава российского военного 
ведомства. 
Сергей Шойгу отметил, что 
группы от заводов и предпри-
ятий по производству боепри-

пасов ведут испытания и на 
полигонах, и в зоне спецопе-
рации.
— Отдельно — это новые ра-
боты по самоходной артилле-
рии. Работы, которые вышли 
на финальную стадию. В фев-
рале мы получим первые 
шесть машин. На это накла-
дывается то, что касается бое-
припасов. У нас там несколько 
боеприпасов. Поэтому необ-
ходима своевременная по-
ставка, — отметил Сергей 
Шойгу.
Он добавил, что изменения 
произошли кардинальные 
и появилось много нового 
оборудования. 
Еще сотрудники предприятия 
в сборочных цехах доложили 
министру обороны России 
о том, что средняя зарплата 
рабочего на заводе составля-
ет около 130 тысяч рублей 
в зависимости от его квали-
фикации.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Сохранил технику
и боеприпасы 
Мичман Максим Бабен-
ко (1) в зоне СВО занимает-
ся доставкой материально-
технического имущества. 
Он регулярно выезжает 
в районы, расположенные 
в непосредственной близо-
сти от линии боевого со-
прикосновения с радика-
лами ВСУ. 
Украинские националисты 
пытались лишить россий-
ские подразделения своев-
ременного и полноценного 
снабжения боеприпасами. 
Противник решил уничто-
жить колонну российской 
автомобильной техники 
и открыл артиллерийский 
и минометный огонь. 
В колонне, которая попала 
под удары, следовал мич-
ман Максим Бабенко. 
Он оперативно сориентиро-
вался в сложной обстанов-
ке и, умело маневрируя, вы-
вел автомобиль с боепри-
пасами из-под вражеского 
огня в безопасное место.

Благодаря профессиона-
лизму и грамотным дей-
ствиям Максим не допустил 
детонации боеприпасов. 
В результате мичман смог 
сохранить технику и иму-
щество, а также своевре-
менно снабдить сослужив-
цев на передовой необхо-
димыми боекомплектами. 

Заставил противника 
отступить 
Рядовой Виталий Ващен-
ко (2) вместе со своими бо-
евыми товарищами выпол-
нял задачу по поиску во-
оруженных группировок 
противника в заданном 
районе. Продвигаясь 
по маршруту, российские 
военнослужащие обнару-
жили радикалов, которые 
готовили засаду колонне 
бойцов ВС РФ. 
Несмотря на превосходя-
щие силы противника, 
группа вступила в бой. Ря-
довой Ващенко занял вы-
годную огневую позицию. 
А затем внезапно атаковал 
украинских националистов. 
Точным ударом он ликви-
дировал гранатометчика 
ВСУ. 
Затем Виталий приступил 
к смене позиции. Он обо-
шел вражескую группиров-
ку с фланга и остался неза-
меченным. Находясь на но-
вой точке, прицельным ог-
нем рядовой поразил часть 
группировки радикалов. 
Решительные действия Ва-
щенко застали врасплох 
украинских националистов. 
Противник не сумел вовре-
мя перестроиться в боевой 
порядок и отразить атаку, 
из-за чего понес потери 
и был вынужден отступить, 
спешно покинув позиции. 
В результате деятельность 
вражеской ДРГ в заданном 
районе была успешно пре-
дотвращена. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Столичные волонтеры 
помогают своим землякам 
Из очередной поездки в За-
порожскую область верну-
лись волонтеры автономной 
некоммерческой организа-
ции (АНО) «Солидарность», 
которые отвезли гуманитар-
ную помощь участникам спе-
циальной военной операции.

Волонтеры «Солидарности» 
помогают военнослужащим 
практически два года, с нача-
ла специальной военной опе-
рации. Особенно актуален 
оказался сбор гуманитарного 
груза, когда началась частич-
ная мобилизация и в зону СВО 
отправились многие мужчи-
ны, живущие в Северо-Вос-
точном административном 
округе, где и была образована 
некоммерческая организация 
«Солидарность».  
В этот раз волонтеры отправи-
ли в зону спецоперации «га-
зель» со стройматериалами, 
одеждой и подарками для бой-
цов, которые для них подгото-
вили родственники и близкие 
люди. 
— Мы оказываем только 
адресную помощь и отвозим 
гуманитарный груз в кон-
кретные воинские части, — 
рассказывает руководитель 
проекта АНО «Солидарность» 
Ирина Бородина. — Стройма-
териалы нужны бойцам для 
того, чтобы делать окопы, 
блиндажи, а также для других 
военных приспособлений, не-
обходимых для нормального 
ведения боевых действий. 
А еще доставили одежду и об-
увь, в основном сапоги. 
Также в СВАО организовано 
14 пунктов плетения маски-
ровочных сетей в разных рай-
онах и 17 — для сбора гумани-
тарной помощи.
— И когда московские волон-
теры приезжают в зону спец-
операции, бойцы всегда раду-
ются. Интересуются послед-
ними новостями в столице, — 
делится Ирина Бородина. 
По словам руководителя АНО 
«Солидарность», один из во-
лонтеров, который регулярно 
ездит в зону специальной во-
енной операции, — глава му-
ниципального округа Бибире-
во Александр Аршанский.

— Мы всегда стараемся под-
держивать наших ребят, кото-
рые находятся в зоне спецопе-
рации, и регулярно отвозим 
им гумпомощь, — рассказыва-
ет Александр Аршанский. — 
Например, в прошлом году мы 
передали им квадроцикл, ко-
торый нужен для оперативной 
перевозки необходимого во-
енного оборудования.
Кстати, Александр Аршан-
ский как раз увлекается ква-
дроциклами. Поэтому он об-
ратился к знакомым, которые 
и помогли подобрать хоро-
шую технику по приемлемой 
цене. 
Также волонтеры доставили 
канцелярские товары в мест-
ные школы.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru 

3 мая 2023 года. Производитель работ на стройке перинатального центра в Донецке Вячеслав Попов. Медицинское учреждение удалось построить за 11 месяцев, 
и теперь его готовят к ускоренному вводу в эксплуатацию, чтобы через два-три месяца сотрудники смогли принять первых пациентов

новости спецоперации

Вернули пленных военнослужащих 
Вчера в результате переговоров с подконтрольной киев-
скому режиму территории возвращены 195 российских 
военнослужащих, которым в плену грозила смертельная 
опасность. Об этом рассказали в Министерстве обороны 
России. В ведомстве уточнили, что взамен были переданы 
ровно 195 военнопленных ВСУ. 
Освобожденных российских военнослужащих доставят 
в Москву самолетами военно-транспортной авиации ВКС 
РФ. Здесь они смогут пройти лечение и реабилитацию 
в медучреждениях Минобороны России. В военном ведом-
стве добавили, что всем освобожденным уже оказывается 
необходимая медицинская и психологическая помощь.
■
Уничтожил немецкий танк 
Заместитель командира расчета противотанкового ракет-
ного комплекса Артур Золотарев точным выстрелом унич-
тожил немецкий танк Leopard во время контрнаступления 
вооруженных сил Украины (ВСУ) в районе Работина Запо-
рожской области.
Артур Золотарев награжден медалью Жукова и знаком от-
личия ордена Святого Георгия «Георгиевский крест» 
IV степени.
■
Взяли опорные пункты врага 
Также на запорожском направлении российские военно-
служащие за сутки взяли четыре опорных пункта ВСУ 
в районе Вербового. Об этом сообщил председатель дви-
жения «Мы вместе с Россией» Владимир Рогов. Он доба-
вил, что уничтожены до 50 человек личного состава про-
тивника.
По данным Министерства обороны, на этом направлении 
российские военнослужащие нанесли удары по позициям 
противника, поразив живую силу и технику ВСУ. Всего 
за сутки противник потерял до 80 военнослужащих, 
танк, три боевые бронированные машины, два автомоби-
ля и гаубицу Д-30.
■
Украина превращается в натовский полигон
Передача Вашингтоном Киеву боеприпасов GLSDB даль-
ностью около 150 километров подтверждает необходи-
мость полной демилитаризации Украины. Об этом вчера 
заявил глава Донецкой Народной Республики Денис 
Пушилин.
— Превращение оставшейся части Украины в самый мас-
штабный натовский полигон выходит на новый уровень. 
Мы не раз заявляли, что, на какое бы расстояние мы 
ни отодвигали противника от своих границ, он будет 
пытаться использовать все более дальнобойное вооруже-
ние, — заявил Денис Пушилин. 
■
Силы противовоздушной обороны отразили удары
За минувшие сутки средства противовоздушной обороны 
ВС РФ сбили девять реактивных снарядов системы залпо-
вого огня HIMARS производства США. Об этом сообщил 
официальный представитель Министерства обороны Рос-
сии, генерал-лейтенант Игорь Конашенков. Также силы 
ПВО уничтожили  81 украинский беспилотный летатель-
ный аппарат в разных районах Донецкой и Луганской на-
родных республик, Херсонской и Запорожской областей. 
■
Международный суд отклонил претензии
Вчера Международный суд ООН отклонил большинство 
претензий Украины к РФ по конвенции о расовой дискри-
минации. Председатель суда Джоан Донохью заявила, 
что большинство претензий Украины к России в рамках 
иска о возможном нарушении конвенции по борьбе с фи-
нансированием терроризма являются беспочвенными.

31 января. Работа расчета гаубицы «Гиацинт-С» на краснолиманском направлении в Луганской 
области. Там за минувшие сутки, по данным Министерства обороны России, бойцы ВС РФ заняли 
более выгодные рубежи и позиции и нанесли огневое поражение живой силе ВСУ, и отразили 
три атаки украинских штурмовиков. Потери противника составили до 280 военнослужащих, 
две боевые бронированные машины и семь автомобилей, уточнили в Минобороны России. 

фотофакт

Автономная некоммерче-
ская организация «Соли-
дарность» работает в сто-
лице уже три года и имеет 
несколько направлений. 
Одно из них — курсы на-
чальной военной подго-
товки. Занятия ведут ин-
структоры-специалисты 
в военном деле. Особое 
внимание уделяется спе-
циальностям, наиболее 
востребованным в зонах 
вооруженных конфлик-
тов. Также обучают навы-
кам тактической медици-
ны, обращению с оружи-
ем, военной топографии.

справка
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Ноябрь 2023 года. Российский военнослужащий принимает 
гуманитарную помощь от волонтеров АНО «Солидарность»
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

объектив

Декабрь 2023 года. Этот снимок фотокорреспондента «ВМ» Натальи Шатохиной вошел 
в шорт-лист российского конкурса «АРГУС-2023. Фотография среди искусств» в номинации 
«Звук. Ритм. Музыка. Время». На переднем плане — Живописная набережная, а на другой 
стороне реки — здание Московской областной думы (слева) и Дома правительства Москов-
ской области. 

Учился усердно, чтобы 
поступить в столичный вуз

Профессия на все возрасты и времена

Джалло пригласил нас в гости 
и предложил отведать бли-
нов, которые он испек вместе 
со студсоветом. Это русское 
блюдо они приготовили после 
того, как новоиспеченный 
мэр организовал «Вкусный 
фестиваль Сьерра-Леоне», где 
представили наци-
ональное блюдо — 
тыквенный суп. 
— Это любимый 
рецепт моей ба-
бушки. Для него 
нужна тыква, жа-
реная курица и не-
сколько овощей. Само приго-
товление занимает четыре 
часа. Мы часто готовили его 
с моим братом. Я скучаю по 
этому времени, — рассказы-
вает Джалло. 
Рецепт одного из любимых 
блюд русской кухни студент, 
конечно, знает, но признает-
ся, что не всегда они у него по-
лучаются не комом. Поэтому 
на помощь он призывает студ-
совет. За короткое время 
Джалло смог собрать вокруг 
себя сплоченную команду. 
Он уже помог студентам пере-
ехать в общежитие, посмо-
трел кандидатов для конкурса 
«Лучшая комната», вместе 
с активистами расчистил снег 

и сам организовал кулинар-
ный фестиваль, несмотря на 
то что официально в долж-
ность еще не вступил.
Джалло учится на четвертом 
курсе по специальности «Ле-
чебное дело» в Медицинском 
институте РУДН.

— Нам нужно сле-
дить, чтобы все 
корпуса были чи-
стыми, а еще мы за-
нимаемся органи-
зацией мероприя-
тий для студентов, 
чтобы их немно-

го развлечь, — рассказывает 
Джалло, который приехал 
в Россию четыре года назад. 
— Всегда мечтал стать вра-
чом. В своей стране я усердно 
занимался, был лучшим, поэ-
тому мне дали грант и позво-
лили приехать учиться в Мо-
скву, — говорит Джалло.
Мэром студгородка стать не-
просто. Для этого Джалло два 
года активно участвовал 
в студенческой жизни.
— Год назад я стал председате-
лем своего общежития, потом 
подал заявку на выборы, — 
объясняет он.
Претендентов было двое, но 
Джалло набрал наибольшее 
количество голосов.

— Пока я исполняющий обя-
занности. Меня должны всему 
научить, и потом я смело могу 
становиться мэром, но уже 
сейчас я выполняю многие за-
дачи, — отмечает Джалло.
Каждый раз мэром становятся 
граждане разных стран. 
Джалло Мохамед займет это 
место на четыре года.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Еще в доперестроечные годы 
Юрий получил нормальную 
рабочую специальность — по-
мощника машиниста элек-
тропоезда. Однако в наши 
смутные 1990-е то ли поездов 
было меньше, то ли в помощ-
никах надобность отпала, не 
пригодился его диплом и на-
выки. Как и многие крепкие 
парни того времени, Оболен-
ский устроился работать в ох-
ранную фирму, сопровождал 
в деловых и домашних поезд-
ках бизнесмена и его семью. 
— А когда дети его выросли, 
обстановка в стране стабили-
зировалась, пришлось заду-
маться о более надежном спо-
собе заработка, — вспомина-
ет Юрий Оболенский. 
Достойным примером ему по-
служил опыт родного дяди 
с Тамбовщины — инженер 
по образованию не побоялся 
взяться за мастерок, освоил 
печное дело, стал хорошо за-
рабатывать. 
— Вначале я попросился к не-
му в подмастерья, попробо-
вал, что и как, а потом окон-
чил специальные четырех-
месячные курсы в Русской 
академии ремесел, — делится 
секретом сегодняшнего свое-
го успеха печник Юрий.
На курсах он встретил и буду-
щих своих коллег «по ору-
жию». С напарником Михаи-
лом Яцковым, бывшим вэдэ-
вэшником, получившим выс-
шее техническое образование, 
они собрали крепкую бригаду. 
Чуть позднее к их коллективу 
присоединился и вышедший 
недавно на пенсию кадровый 
офицер внутренних войск 
МВД России Сергей Симутин. 
Юрий и теперь не теряет связи 
со своими учителями, иногда 
проводит бесплатные мастер-
классы, некоторых талантов 
приглашает к себе на практи-
ку. Никто не против набраться 
реального опыта, узнать о по-
следних новинках в сфере печ-
ного производства. Возраст 
печников-новичков колеблет-
ся от 20 лет и до 70. Многие на-
чинают обучаться вроде бы 
только для себя, для нужд да-

чи, а потом вдруг понимают, 
что уже способны профессио-
нально доказывать свое ма-
стерство. Встречаются среди 
печников и женщины, хотя 
труд этот подразумевает нали-
чие значительной физической 
силы. Ведь складывать печки 
приходится из тя-
желых кирпичей, 
работать на крыше 
по необходимости 
приходится в лю-
бую погоду. 
— В среднем на од-
ном объекте, — по-
делился проверен-
ной информацией Оболен-
ский, — не задерживаемся 
более двух недель. Будь это 
какой-нибудь сложный печ-
ной комплекс-барбекю для 
улицы или современная двух-

колпаковая пятиуголка. Это 
изобретение знаменитости 
в мире печников — Игоря 
Кузнецова обладает повы-
шенным коэффициентом по-
лезного действия. С такой 
печкой, если постоянно жить 
в доме, гораздо выгоднее, чем 

даже с газовым 
котлом. 
В проектах, осво-
енных Юрием Обо-
ленским, есть и со-
вершенно уни-
кальные. Напри-
мер, ему удалось 
отреставрировать 

уже несколько каминов в до-
революционных особняках 
Северной столицы. В годы Со-
ветского Союза их просто вар-
варски закрашивали — снизу 
серой краской, сверху белой. 

Под штукатуркой не раз обна-
руживались изящные израз-
цовые узоры конца XVIII — на-
чала XIX века. А в подмосков-
ной Коломне владельца древ-
него печного ансамбля не 
удалось уговорить на рестав-
рацию.
— Частный 150-летний дом 
был поставлен на двух печах. 
Изразцы и чугунная дверца 
выполнены мастерами эпохи 
Николая II. Все сломали и по-
ставили современные стол-
бы, — расcтраивается Юрий. 
Печное дело для него давно из 
обычной работы преврати-
лось в  настоящее творчество, 
а в преклонном возрасте мож-
но ограничиться хотя бы ре-
монтом, заказов хватит.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

В Российском университете дружбы народов (РУДН) выбрали нового 
мэра студгородка — им стал Джалло Мохамед Альфа из Сьерра-Леоне.

Москвич Юрий Оболенский 15 лет назад решил сменить свою специальность и получил новую профессию. Теперь 
он трудится печником в составе бригады. Корреспондент «ВМ» узнала, как работают мастера в этом нелегком ремесле.

24 января. Печник Юрий Оболенский проводит занятие в одном из классов частной академии ремесел и проверяет, 
прочно ли установлена дверца на учебной печке

За год таможенники выявили тысячи нарушений
Отмечается, что за год сотруд-
никами Таможенной службы 
было зафиксировано 11 тысяч 
нарушений.
— В 40 процентах случаев 
граждане нарушали тамо-
женные правила 
при пересечении 
границы в аэро-
порту Шереметье-
во, — отметили 
в пресс-службе 
ФТС. — А всего со-
трудниками Шере-
метьевской, Внуковской и До-
модедовской таможен воз-
буждено 97 уголовных дел 
и выявлено 10 973 админи-
стративных правонарушения.
Три четверти зафиксирован-
ных правонарушений связа-
ны с незаконным перевозом 
наличных денег: 40 уголов-
ных дел возбуждено по статье 
«Контрабанда наличных» 
и выявлено 8429 администра-

тивных правонарушений по 
статье «Недекларирование 
либо недостоверное деклари-
рование наличных».
Также в прошлом году, напри-
мер, в багаже 39-летнего муж-

чины, прибывшего 
из Каира транзи-
том через Стамбул, 
внуковские тамо-
женники в «зеле-
ном коридоре» 
благодаря бель-
гийской овчарке 

обнаружили 12 мертвых лиси-
чек-фенеков.
— В чемодане, в котором были 
сделаны дырочки, среди ис-
порченных фруктов, вяленой 
рыбы и упаковок с чипсами 
находились три плетеные ко-
робки, в которых лежали ма-
ленькие лисицы без видимых 
внешних повреждений, — 
рассказывает начальник Вну-
ковского таможенного поста, 

полковник таможенной служ-
бы Марат Муртузалиев. 
Пассажир пояснил, что летал 
в Египет на три дня, фенеков 
приобрел на рынке в Каире за 
600 долларов с целью разведе-
ния и содержания в неволе. 
Он уточнил, что ориентиро-
вочный возраст животных со-
ставляет 4–5 месяцев, однако 
продавец не предоставил на 
них каких-либо документов. 
При этом он рассказал, что пе-
риодически завозит экзотиче-
ских животных для эстетиче-
ского удовольствия и профес-
сионального интереса.
Лисицы были изъяты сотруд-
никами Центрального экс-
пертно-криминалистическо-
го таможенного управления 
для проведения экспертизы 
и переданы в Государствен-
ный Дарвиновский музей. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера Федеральная таможенная служба (ФТС) сообщила, что в 2023 году 
обнаружено контрабандных вещей на сумму 4 миллиарда рублей.

Настоящее бомбоубежище стало музеем
Среди высотных зданий «Мо-
сквы-Сити» затесался малень-
кий участок территории со 
старыми домами. Через забор 
виднеется незаметная серая 
будка, а над дверью висит со-
ветского образца табличка 
«Вход в убежище». За откры-
той дверью видно лестницу, 
которая ведет глубоко вниз. 
Спускаясь по ней, сложно 
ожидать, что будет дальше. 
Все сомнения развеял храни-
тель музея «Подземная Мо-
сква», специалист по техно-
сферной безопасности и за-
щитным сооружениям граж-
данской обороны Петр 
Ефи менко, который рассказал 
о таком замысловатом входе.
— Вы сейчас прошли через 
тамбур-шлюз — сеть шлюзов 
и гермоворот, — рассказал 
Ефименко. — Это нужно для 
того, чтобы безопасно войти 
в убежище и не облучить ра-
диацией других.
По его словам, в случае ядер-
ного взрыва человеку при вхо-
де в шлюз необходимо было 
бы снять зараженную одежду 
и здесь же принять душ. Лишь 
после этого он может безопас-
но пройти.
— Наш бункер состоит из трех 
основных экспозиций — «Под-
земная Москва», «Секрет-
ный бункер: защищенный 
узел правительственной свя-
зи» и «Убежище для 
укрытия населе-
ния», — рассказал 
научный руково-
дитель Музея со-
временной форти-
фикации Дмитрий 
Юрков. — А в свое 
время, когда он использо-
вался, здесь могли укрыться 
600 человек на два дня.
Как он отметил, это бомбоубе-
жище было предназначено не 
для местных жителей старых 
домов, а для работников Саха-
рорафинадного завода имени 
Мантулина. 
— Это стратегическое пище-
вое производство, и в военное 
время завод должен был рабо-
тать, — рассказал Юрков. — 
Сотрудники должны были 
остаться в этом бомбоубежище 
на время ядерной атаки и про-
должить работу на заводе.
По его словам, это не стерео-
тип о том, что убежища толь-
ко для избранных. Просто 
в сценарии атомной войны 

все население эвакуируется 
из городов, которые находят-
ся в зоне поражения, поэтому 
бункеры им не нужны. 

— Многие путают 
понятие «укрытие» 
и «убежище», а мы 
стараемся внести 
ясность, — расска-
зал научный руко-
водитель. — На-
пример, в укрытии 

можно спрятаться только от 
обычных снарядов. А убежи-
ща защищают в первую оче-
редь от радиации благодаря 
своей конструкции. 
Он также отметил, что населе-
ние Москвы на 120 процентов 
обеспечено фондом укрытий, 
однако только на 20 процен-
тов населения рассчитаны 
ядерные убежища.
— Сейчас этот завод снесли, 
на его месте стоит современ-
ный ЖК, где есть свои моно-
литные подвальные поме-
щения, — отметил Юрков. — 
Поэтому этот бункер стал 
непригодным — вентиляция 
устарела, гермоворота не гер-
метичны, а воздушные филь-
тры испорчены. 

По этой причине бункер спи-
сали, и юридически он стал 
обычным подвалом. Хотя, по 
словам Юркова, он еще может 
использоваться как укрытие. 
— Выбор убежища был самым 
сложным, так как мы хотели 
показать то место, где могли 
бы укрыться именно граждан-
ские, — рассказал Юрков. — 

А все недействующие убежи-
ща были в плохом состоянии.
За три года поисков именно 
это помещение оказалось са-
мым сухим и чистым для дол-
госрочной перспективы. 
— Многие годы мы собирали, 
коллекционировали экспона-
ты и забирали списанное обо-
рудование, — сказал Юрков. — 
Наша экспозиция «Подземная 
Москва» показывает различ-
ные сооружения под землей, 
чтобы люди могли здесь уто-
лить свое любопытство. 
По его словам, многие устра-
ивают нелегальные экскур-
сии, которые могут обернуть-
ся плачевно. Юрков добавил, 
что сейчас все бункеры рас-
секречены примерно до хру-
щевской эпохи. 
— 70-е и особенно 80-е — все 
еще остаются в тайне, — до-
бавил он. — Сейчас изменил-
ся подход, и в случае тоталь-
ной военной угрозы, по регла-
менту, главы государств 
должны спускаться не в бун-
кер, а уходить в воздух, на за-
щищенном самолете.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

31 января. Хранитель музея «Подземная Москва», специалист по техносферной безопасности 
и защитным сооружениям гражданской обороны Петр Ефименко рядом с макетом специального 
фортификационного сооружения

31 января. Члены студсовета Александра Багаутдинова, Диана Хакимова, и.о. мэра студгородка 
Джалло Мохамед Альфа и Матамбо Пейшенс Тендаи (слева направо) готовят русские блины, 
чтобы угостить однокурсников

Вчера на месте бомбоубежища гражданской обороны при заводе имени Мантулина состоялось 
открытие музея «Подземная Москва». Корреспондент «ВМ» узнала, из чего состоит экспозиция. 

история
Бывшее убежище граж-
данской обороны при за-
воде им. Мантулина бы-
ло построено в 1972 го-
ду. В 2010-х годах оно 
было лишено официаль-
ного статуса защитного 
сооружения и выведено 
из эксплуатации в связи 
с ликвидацией завода 
и непригодностью само-
го убежища. Сейчас это 
единственное в цен-
тральной части России 
гражданское противо-
атомное убежище, пре-
вращенное в музей.

знание — сила

факты
■ В Африке настолько 
много различных пле-
мен, что им проще об-
щаться на международ-
ном английском языке.
■ Жители многих пле-
мен очень почтитель-
но относятся к своим 
предкам.
■ Перед браком деву-
шек учат специальному 
языку, который знают 
только замужние, а еще 
девушка сама приходит 
в дом к мужу.
■ Блюда национальной 
кухни Сьерра-Леоне 
не включают мясо.

должен уметь
Печник прежде всего 
должен обладать образ-
ным мышлением, чтобы 
первоначально предста-
вить будущую печь 
в 3D-проекции. Потре-
буются специальные 
знания по математике, 
черчению, геометрии, 
физике, химии. Основам 
учат на курсах. Научить-
ся работать мастерком 
несложно. Углублять 
знания возможно через 
самообразование, 
на специальных семина-
рах, обмениваясь опы-
том с коллегами.

народы москвы

есть такая
работа

дневной дозор
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Держим баланс на льду, 
выполняем несложные трюки

На время занятий каток за-
крывают для массового посе-
щения. Поэтому на льду ста-
диона в Гончаровском парке 
утром никого нет. Но в теплой 
раздевалке в ожидании нача-
ла сеанса уже собрались лю-
бители активного отдыха от 
мала до велика.
Надела коньки и готовится 
выйти на лед домохозяйка Га-
лина Шулякова. Она узнала 
о тренировке из социальных 
сетей и сразу же записалась на 
мероприятие. По ее словам, 
ради своих детей нужно дер-
жать себя в тонусе, когда есть 
свободное время.
— Движение — это жизнь, — 
подчеркнула Галина Шуляко-
ва. — Еще мне нравятся бего-
вые лыжи. Очень активно бо-
лею за спортсменов, когда 
проходят соревнования по 
биатлону. А моя дочка с удо-
вольствием занимается хоре-
ографией. Обязательно поде-
люсь с родными впечатления-
ми от занятия.
Наконец тренеры приглаша-
ют участников мастер-класса 
на лед. Первое упражнение — 
нужно прокатиться змейкой, 
оттолкнувшись от льда. Тут 
же, выполняя элемент, неко-
торые фигуристы-любители 
начинают падать. Однако это 
не расстраивает участников. 

Встали, отряхнулись и вперед, 
рассекать по льду!
Среди участников трениров-
ки — второклассница Полина 
Екатеринина из Свиблова. 
Она гуляла в парке и узнала 
о мастер-классе.
— Раньше я уже занималась 
фигурным катанием в специ-
альной спортивной школе, — 
рассказала Полина Екатери-
нина. — Тренировка мне 
очень понравилась. Мороз — 
не помеха хорошему настрое-
нию. Два года назад я впервые 
встала на коньки. Тогда мне 
было непросто, я много пада-
ла, но я старалась освоить 
этот спорт. В результате мно-
гому научилась, сейчас хоро-
шо держусь на льду. Но мне 
все равно интересно повто-

рить изученное ранее, вспом-
нить навыки. 
По словам Екатерининой, фи-
гурное катание — очень кра-
сивый спорт.
— Собираюсь прийти в этот 
парк и на будущие 
мастер-классы, — 
поделилась второ-
классница.
За проведение за-
нятия отвечают 
два специалиста. 
Один из них — 
тренер Илья Плах-
тий. Он подчеркивает, что 
родители приветствуют по-
добные увлечения своих де-
тей которые интересуют-
ся физическими активностя-
ми, тем более на свежем 
 воздухе.

— Во время и после трениро-
вок у юных спортсменов горят 
глаза. А когда родители видят, 
что у ребят возникает жела-
ние продолжать, ходить на 
тренировки, они поддержива-

ют их. Многие по-
том и сами загора-
ются этим видом 
спорта, — расска-
зал Илья Плах-
тий. — Помимо за-
нятий в парках, мы 
работаем в своей 
частной школе. 

Там занимаются на постоян-
ной основе те ребята, кто хо-
чет полноценно развиваться, 
заниматься физической под-
готовкой. 
Ассистентом тренера стал сту-
дент Государственного уни-

верситета управления Алек-
сандр Арсентьев. Он увлекает-
ся хоккеем с четырех лет, 
а сейчас играет в команде 
университета. По его словам, 
благодаря сообществу спор-
тсменов-любителей он позна-
комился с Ильей Плахтием 
и решил присоединиться к его 
делу.
— Мы сами разрабатывали 
систему упражнений. Обсуж-
дали, каким элементам лучше 
обучать, как подобрать пра-
вильную активность, — поде-
лился Александр Арсентьев.
Однако программа мастер-
класса не углубляется ни в фи-
гурное, ни в хоккейное ката-
ние, отметил он.
— На льду нужно поймать ба-
ланс. Мы даем равномерную 

нагрузку. Специфика в том, 
чтобы люди в принципе нау-
чились стоять на коньках, — 
рассказал ассистент тренера 
Александр Арсентьев. — 
И, конечно, чтобы все полу-
чили удовольствие от этого 
процесса.
Похожие мастер-классы для 
всех желающих стараемся 
проводить по всей столице. 
Например, в Дубках, Строги-
не, Бабушкинском парке. 
Еженедельные занятия на 
катке Гончаровского парка 
проходят с 11:00 до 12:00 по 
пятницам. Зарегистрировать-
ся на мероприятие можно по 
ссылке на официальном сайте 
парка.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

12 января. Домохозяйки Ольга Ножнинова (слева) и Галина Шулякова на тренировке по фигурному катанию в Гончаровском парке. Занятия провели тренер Илья Плахтий 
и его помощник Александр Арсентьев (слева направо) 

В Бутырском 
районе столицы 
начались регу-
лярные трени-
ровки по ката-
нию на коньках. 
Корреспондент 
«ВМ» узнал у пре-
подавателей 
и участников, 
как научиться 
держать баланс.

тренировка

9 и 10 февраля состоится Всероссийская массовая лыжная гонка «Лыжня России». В первый день на территории «Лужников» пройдет детский день: на трассу выйдут 
спортсмены 2006–2015 годов рождения. А на следующий день свои силы испытают взрослые атлеты. А пока корреспонденты «ВМ» пробежались по городу и узнали, 
как в разных округах развивается спорт: посетили занятие по фигурному катанию, соревнования по дартсу и выяснили, как подготовиться к зимним тренировкам.

Наши призеры получили 
денежные компенсации 

Уверенно обошла 
своих соперниц 

ПОБЕДИТЕЛЕМ 
ВСЕРОССИЙСКИХ 
СОРЕВНОВАНИЙ 
ПАМЯТИ 
Б. Н. ГРЕКОВА 
СТАЛ 13ЛЕТНИЙ 
МОСКВИЧ 
ТИМОФЕЙ 
ЧУПАКОВ

2000
СПОРТСМЕНОВ 
ВЫСТУПЯТ 
НА ИГРАХ 
БУДУЩЕГО 
В КАЗАНИ

Перебежчики хотят 
выступать за Америку

Хоккеистов решили 
обезопасить от угроз

Российским спортсменам, которые не попадут на Олим-
пийские игры 2024 года в Париже, выплачивают компен-
сацию. Об этом рассказал глава Олимпийского комитета 
России (ОКР) Станислав Поздняков. Меры подразумевают 
выплаты по 150 тысяч рублей всем членам олимпийской 
команды. Обладателям олимпийских золотых медалей — 
500 тысяч рублей, 350 тысяч получат серебряные призеры 
и 250 тысяч — бронзовые. Поздняков отметил, что 150 че-
ловек уже получили эту компенсацию. Выплаты продолжа-
ются, поскольку зависят от календаря соревнований.

Победительницей суперспринта на чем-
пионате России по биатлону, проходив-
шем в Чайковском, стала Тамара Дербу-
шева. Спортсменка преодолела дистан-
цию в 5 километров за 23 минуты и 10 се-
кунд, при этом допустив всего три про-
маха на четырех огневых рубежах. Вто-
рое место заняла белоруска Анна Сола, 
которая отстала от россиянки на 1,2 се-
кунды и допустила пять промахов. 

Фехтовальщики Сергей и Виолетта Бида 
уехали из РФ, не сообщив об этом нико-
му из спортивного руководства. Теперь 
они намерены получить американский 
паспорт и выступать за США на крупных 
соревнованиях, например Олимпиа-
де-2024 в Париже. Однако при этом 
в России супругов Бида уже объявили 
в розыск. Им обоим грозит от 5 до 10 лет 
лишения свободы.

Совет Международной федерации 
хоккея принял решение, что Израиль 
пока не будет участвовать в междуна-
родных соревнованиях под эгидой 
ИИХФ. Это решение обусловлено во-
енным конфликтом с Палестиной.

Арбитр Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) Денис Наумов будет подвергнут 
дисциплинарным санкциям за нецензурную брань и оскорбление тренера. новости спорта ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Бежать навстречу 
переменам 

Зима — удачное время года для повы-
шения физической активности на све-
жем воздухе. Основная ее роль заклю-
чается в укреплении иммунитета, что 
в свою очередь избавляет от бессонни-
цы. Хороший сон способствует сниже-
нию уровня стрессовых гормонов 
в крови, включая кортизол, а спорт 
провоцирует выработку дофамина, 
который принято называть гормоном 

счастья. Выходит, что такие процессы, происходящие 
в организме человека, активно снижают уровень его бес-
покойства и тревожности. 
Для занятия спортом на свежем воздухе важно соблюдать 
определенные правила. Особенно если это касается зим-
него времени года. Во-первых, нужно правильно подо-
брать спортивную одежду, то есть выбрать вещи в соот-
ветствии с тем видом спорта, которым планирует зани-
маться человек. Во-вторых, надевать термобелье, а так-
же теплые шапку и перчатки. Стоит внимательно 
подойти и к выбору обуви. Желатель-
но надеть ее с утеплителем или, на-
пример, мембраной, которая будет 
защищать от влаги. В третьих, перед 
занятием физической активностью 
необходимо провести разминку и, ко-
нечно, на улице, чтобы тело привыкло 
к окружающей обстановке. Кстати, 
в целях безопасности рекомендуется 
заниматься спортом при температуре 
не ниже минус 15 градусов. Вводную 
часть тренировки можно начать с су-
ставной разминки. Например, разо-
греть шейный отдел, коленные суста-
вы, голеностоп. Если говорить об 
этом подробнее, то основные упраж-
нения здесь — это повороты головы вправо и влево, а так-
же круговые вращения плеч, рук и предплечий. Еще — 
повороты корпуса с наклоном, круговые вращения тазом 
и бедрами, сгибание коленей, вращение кистями и сто-
пами. После этого можно уверенно перейти к спортив-
ным нагрузкам. 
Все зимние виды спорта принесут пользу, если человек 
будет добросовестно соблюдать установленные профес-
сионалами правила. Однако в их числе я бы выделил бег, 
коньки и лыжи как наиболее доступные для граждан. 
В первом случае ничего не требуется, кроме спортивного 
костюма и теплых вещей. Во втором и третьем — необхо-
димо снаряжение. Но сейчас в Москве работает достаточ-
но много пунктов проката коньков и лыж, чтобы активно 
заниматься этими видами спорта в лесопарковых зонах 
мегаполиса и за его пределами. 
Самое главное — правильно настроить себя на занятия 
физической активностью на свежем воздухе. Основная 
проблема, которая тормозит этот процесс, — лень, то есть 
отсутствие желания прилагать волевые усилия для совер-
шения активных действий. Решение этого вопроса лежит 
в психологической плоскости. В этом случае необходимо 
трезво определить свои возможности и уже на их основе 
сформулировать желаемую цель. В противном случае ре-
зультаты будут противоречить ожиданиям, что может от-
бить желание заниматься спортом.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ИЛЬЯ 
ИВАНОВ
СПОРТИВНЫЙ 
ТРЕНЕР

мнение

Соревнования принесли столичным 
лыжникам несколько медалей
Воспитанники физкультур-
но-спортивного объедине-
ния «Юность Москвы» завое-
вали золотые медали на го-
родских соревнованиях 
и турнирах.

Спортсмены приняли участие 
в первом дне столичного чем-
пионата и первенства по лыж-
ным гонкам. Соревнование, 
которое состоялось в олим-
пийском учебно-спортивном 
центре «Планерная», объеди-
нило юниоров и юниорок 
 19–20 лет. Золотую медаль 
в чемпионате Москвы уверен-
но взял Антон Коротков.
— Мария Сидорова и Дарья 
Бобкова завоевали серебря-
ную и бронзовую медали на 
столичном первенстве, — рас-
сказали в пресс-службе «Юно-
сти Москвы».
Спортсмены стали активны-
ми участниками Рождествен-
ского турнира по мини-футбо-
лу, который с 6 по 8 января 
проходил в Санкт-
Петербурге среди 
подготовленных 
команд девочек 
2011 и 2013 годов 
рождения.
— Команда 2013 го-
да завоевала вто-

рое место в «серебряном фи-
нале», уступив первое место 
команде из города Клин, — от-
метили в пресс-службе учреж-

дения. — А девоч-
ки 2011 года рож-
дения после серии 
игр заняли пятое 
место в «золотом 
финале».
В Рождественском 
турнире приняли 

участие 16 команд из 12 горо-
дов России.
— Между соревнованиями 
участницы посетили Русский 
музей Северной столицы Рос-
сии, прогулялись по истори-
ческим местам города, — со-
общили в пресс-службе спор-
тивного учреждения.
Воспитанники «Юности Мо-
сквы» получили медали в Рож-
дественском Кубке, который 

в начале января состоялся 
в легкоатлетическом манеже 
Олимпийского центра имени 
братьев Знаменских. А еще за-
воевали награды 54-й тради-
ционной новогодней гонки 
«Манжосовская лыжня», кото-
рая состоялась в конце 
прошлого года, 31 декабря, 
в Одинцове.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Воспитанник ФСО «Юность Москвы» Александр Березин завоевал первое место 
на 54-й новогодней гонке «Манжосовская лыжня»

ВАО

Страницу подготовила ОБЪЕДИНЕННАЯ 
СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

Чтобы попасть в яблочко, 
нужен точный глазомер
В Южном Бутове состоялся 
чемпионат по дартсу для де-
тей и взрослых. Секция дарт-
са работает в Центре досуга 
и спорта на бульваре Адми-
рала Ушакова.

Дартс — спортивная игра, 
цель которой заключается 
в метании дротиков в ми-
шень. Ее история насчитыва-
ет около трехсот лет. И для 
многих людей дартс — прият-
ная и компаней-
ская игра, расска-
зала инструктор по 
спорту ГБУ ЦСД 
«Атлант» СП Юж-
ное Бутово Елена 
Курманова.
— Очередные со-
ревнования по 
дартсу прошли, как всегда, ди-
намично и весело, — отмети-
ла Елена. — В отборочных со-
ревнованиях участие прини-
мали 28 человек из групп Мо-
сковского долголетия.
По традиции, как рассказала 
инструктор, соревнования 
проводились как в личном, 
так и в командном первен-
стве. 
— Эта игра одинаково инте-
ресна как мужчинам, так 
и женщинам, поэтому наши 

команды всегда получаются 
смешанными. Люди выбира-
ют дартс, потому что это спорт 
для всех возрастов и уровней 
физической подготовки, — 
добавила Елена Курманова. — 
Соревнования по дартсу мы 
организовываем каждые два 
месяца, а между этими датами 
регулярно проводятся трени-
ровки. На таких занятиях сво-
им опытом делятся професси-
ональные инструкторы. 

По словам Курма-
новой, на трени-
ровках дартсмены 
отрабатывают точ-
ность броска, тре-
нируют глазомер, 
а особое внимание 
уделяется правиль-
ному положению 

тела в стойке, перед тем как 
бросить дротик точно в цель. 
Сами соревнования проходи-
ли в командном и личном за-
чете в упражнениях «Большой 
раунд» и «Набор очков». В пер-
вом случае необходимо на-
брать как можно больше оч-
ков, кидая по три дротика по-
очередно в каждый сектор 
с «1» до «20» и центр.
— На занятиях проводятся 
учебные игры с набором оч-
ков — они предусматривают 

выполнение 30 бросков в де-
сяти сериях из трех дротиков 
на лучшую сумму, — рассказа-
ла инструктор. 
А результат упражнения 
определяется по сумме оч-
ков, набранных в результа-
те всех точных попаданий 
в мишень. По итогам сорев-
нований призовые места за-
няли трое участников Мо-
сковского долголетия. Среди 
них Светлана Школьник — 
1-е место, Леонид Школь-
ник — 2-е место и Елена Кузь-
минова — 3-е место.
Также в ЮЗАО в ЦМД «Ломо-
носовский» прошло награж-
дение участника Квеладзе Но-
дари Шалвовича за победу 
в соревнованиях по дартсу 
среди мужчин в рамках мо-
сковской спартакиады «Спор-
тивное долголетие». Ему вру-
чили памятный кубок и гра-
моту.
А в поселении Рязановское 
 состоялись окружные сорев-
нования по игре в дартс, по-
священные открытию зимне-
го сезона. В турнире приня-
ли участие спортсмены из 
разных поселений Новой 
 Москвы. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

ЮЗАО

САО

секции

Стрельба из лука
 Крылатское

Ул. Крылатские Холмы, 13
Для ребят от 10 лет
и старше доступны тре-
нировки в тире. Кроме 
того, в программу обуче-
ния входит выполнение 
разрядов. А еще спорт-
смены смогут отправить-
ся в летние спортивные 
лагеря.

■
Прыжки в водур

 Балтийская
Ленинградское ш., 25а,
стр. 1
В программу тренировок
входит подготовка 
спорт сменов на суше — 
занятия акробатикой, 
общей физической под-
готовкой и растяжкой — 
и на воде. В школу при-
нимают детей от 5 лет.

■
Футбольный клуб
«Электрон»

 Бунинская аллея
Ул. Южнобутовская, 66
Помимо общих трениро-
вок по футболу дети
и подростки регулярно 
выступают на соревно-
ваниях в Москве и Под-
московье. Заниматься 
в секции могут ребята 
от 9 до 14 лет.
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Детские, внезапные, мощные впечатления вре-
заются в память надолго. Встреча с творче-
ством этого музыканта стала для меня именно 
такой. Смутно помню выходной, юмористиче-
скую телепрограмму, которая близится к фина-
лу... И отчетливо: цепляющую музыку, пальцы, 
перебирающие клавиатуру аккордеона, ка-
пельки пота на висках, живой взгляд — высту-
пает Петр Дранга. Спустя десятилетия узнаю, 
что этот человек теперь не только виртуоз, но 
и автор симфоний. Проследим его путь.
Петр, сегодня премьера вашей симфонии № 2 
«Я’Они’Мы». Вам важен момент ее первой встре-
чи со слушателями или это лишь необходимость? 
Для меня этот момент очень важен. Он позволя-
ет проверить, как на самом деле то, что сделано, 
воздействует на человека. Я ведь не только ком-
позитор, но и исполнитель. Примерно пред-
ставляю, как зритель будет воспринимать ту 
или иную часть произведения. Понимаю, где на 
него можно надавить, где расслабить, повести 
за собой в спокойствие... Ведь ты словно прово-
дишь человека по коридорам его сознания. 
И быть исполнителем — это на практике знать, 
как управлять этим путешествием, где какие 
рычаги находятся... А когда произведение соз-
дано, важно сделать премьеру, чтобы подтвер-
дить или опровергнуть свои ожидания. 
Волнуетесь, выходя к публике?
Уже нет. В детстве, лет в 6–8, на конкурсах 
и прочих выступлениях ощущал волнение. Но 
со временем оно преобразовалось в качествен-
но новое состояние, в собранность. Я благода-
рен судьбе за то, что у меня сложилось так. Ду-
маю, этому способствовало большое количе-
ство выступлений. К ним привыкаешь и вместо 
волнения обретаешь уверенность, чувство, что 
находишься на своем месте в правильное вре-
мя, что можешь что-то донести людям. В этот 
момент появляется некий фокус, все аккумули-
руется внутри человека, который выходит на 
сцену. И, слава богу, теперь перед выходом 
к зрителям я испытываю чувство куража и от-
ветственности за то, чтобы сделать на сцене 
что-то интересное, каким-то образом по-
новому прочитать музыкальный материал. 
Коснемся вашей биографии? Там много дат, на-
званий и кардинальных изменений пути. В 16 лет 
вы ушли из дома. До этого было много побед 
на разных музыкальных конкурсах и обучение... 
Это так. Я действительно начал заниматься му-
зыкой в 4 года. Сейчас мне 39 лет. За творче-
ский путь в 35 лет что-то да понял. Было много 
разных событий. Думаю, если бы я постоянно 
занимался чем-то одним, быстро бы потерял 
к этому интерес. Верю, что творческий по-
иск — это немаловажно. Да, сперва у меня бы-
ло большое количество международных кон-
курсов. Но тогда это было в основном исполне-
ние, сочинения немного. Потом пришел пери-
од, когда я ушел из дома и решил пожить сам, 
понять, чем хочу заниматься. Как раз тогда 
у меня появилось много композиций. Я парал-
лельно играл в нескольких вокально-инстру-
ментальных и инструментальных коллекти-
вах. Стал больше сочинять. Я писал музыку, 
был ее проводником. Даже в коллективах, где 
выступал на вторых ролях, например, играл на 
бас-гитаре, мелодия была моя. Но эта музы-
кальная форма наскучила мне довольно бы-
стро. Хотя все эти рок-бэнды и прочее в опреде-
ленное время приносили мне некое удовлетво-
рение... Затем решил сделать проект с аккорде-
оном, который бы понравился людям. Потом 
были разные проекты, не только музыкальные. 
В одних мне нравилось участвовать больше, 
в других меньше.
Почему перестали играть рок-музыку?
Дело в том, что рок-музыка — это достаточно 
интересное явление. Она больше похожа на ко-
роткое сообщение, высказывание, манифест, 
на крик души. Но иногда хочется подумать бо-
лее долгими фразами, поразмышлять, подгото-
вить человека к чему-то, подвести его. На это 
нужно потратить определенное количество 
времени, его и своего, чтобы через такую свое-
образную медитацию прийти к какому-то бо-
лее глобальному ощущению и эмоциям. Для 
этого необходима более крупная форма. 
И на помощь приходит симфоническая музыка. 
Она в этом плане гораздо более интересна. 
Но прежде чем прийти к симфониям, хочу спро-
сить, как вы строили свой путь. Чтобы охватить 
все интересные направления? Ведь вы гастроли-
ровали по кавказским кафе, записывали свои 
версии каверов на мировые хиты, участвовали 
в телепроектах, а недавно сделали программу 
с народной музыкой и славянской неокласси-
кой... Кстати, что вывело на нее? 
Могу сказать, что все, что вы перечислили, дей-
ствительно мне очень близко. Как и аккордеон 
близок с народной музыкой. И вообще все, что 
связано с этникой, мне очень нравится. Я часто 
использую это в своих произведениях. Меня 
в целом привлекает в жизни все, что необычно, 
что звучит неординарно, что подобно брилли-
анту, если придать правильную огранку, забле-
стит и начнет переливаться всеми красками. 
Например, я слышу звук рожка и понимаю, как 
стильно и здорово это звучит. Кто-то другой, 
может, этого еще не осознает, потому что не 
слышит так, как я: не представляет, под какой 
бит это может играться, в каком контексте, ка-
кой можно наложить речитатив, как засэмпли-
ровать… А мне один звук рожка все эти намеки, 
вводные дал. И уже хочется с ним работать. На-
верное, необычные вещи мне нравятся еще 
и из-за того, что я люблю творить, а на них мож-
но посмотреть по-свежему, по-иному. 
И вам нравится сочетать несочетаемое, допустим, 
электронную и этническую музыку. 
Верно. Везде, где есть место творчеству, мне 
удобно, я там как рыба в воде. Не знаю, если бы 
мне сказали — «Занимайся музыкой, но ты бу-
дешь только исполнять произведения других 
людей», — согласился бы или нет. Творческие 
люди разные. Я отношусь к тем, кому важно соз-
давать свое. Пишу музыку, потому что не могу 

1 февраля заслуженный артист России Петр Дранга будет дирижировать на премьере своей второй симфонии «Я’ОНИ’МЫ» в Большом зале Московской 
государственной консерватории имени Чайковского. Симфонический оркестр, несколько хоров и солисты ведущих театров — направлять все потоки и собирать их 
в единую мелодию призван дирижер. Разбираемся, как Петру удается сочетать ипостаси композитора, мультиинструменталиста, аккордеониста-виртуоза и другие.

10 сентября 2023 года. Владивосток. Композитор Петр Дранга дирижирует во время исполнения своей симфонии № 1 «Космос», где импровизировал искусственный интеллект

Музыкант Петр Дранга: Мне мало исполнять лишь чужие произведения

Стихия звуковых волн

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
Обозреватель

нужны лишь для удобства людей, которым надо 
удержаться за какой-то поручень, чтобы не сой-
ти с ума. Вот мы так это и называем, а смотреть 
на это можно под абсолютно разными углами.
Когда вы произносите название с ударением 
на второй слог, «яОнимы», оно звучит как анто-
нимы или синонимы. Есть и такая игра? 
Аналогия есть, да. Но здесь человеку придется 
самому, послушав симфонию, подумав, пораз-
мыслив, решить для себя, кто он. И я ставлю 
ударение именно на этот слог, не чтобы запу-
тать слушателей, а дать человеку свободу само-
му решить, антоним он или синоним другому. 
Расскажите про ваш цикл симфоний «Энергии 
мира» в целом. Первая, с искусственным интел-
лектом, называлась «Космос», сейчас, с привле-
чением хора и солистов «Я’Они’Мы», третья 
анонсирована «Земля». Почему такое решение?
Я пошел по принципу реликтового излучения 
(термин из физики, космическое электромаг-
нитное излучение. — «ВМ»). Представьте, что 
Земля — это частица, а она действительно одна 
микроскопическая кроха в огромной Вселен-
ной, и что энергия направлена к нам, к этой ча-
стице. Она идет из космоса, проходит через ду-
ши людей и уходит в эту частицу, в Землю. По-
тому я и взял за основу последовательность, по-
добную реликтовому излучению. «Космос» — это 
симфония № 1, люди «Я’Они’Мы» как симфония 
№ 2, и третья будет «Земля».
Вообще, это все вопросы, которые меня всегда 
интересовали. Но обратился я к ним в достаточ-
но зрелом возрасте, в 32–33 года. После ряда 
преодолений я понял, что ответы на них нужно 
искать внутри себя. Ведь обычно человек пере-
живает период, когда он экстернально (поня-
тие из психологии, условно снаружи, во внешней 
среде. — «ВМ») ищет ответы, а потом начинает 
искать их в себе, а следом оказывается, что сна-
ружи и внутри — это, в принципе, одно и то же, 
своего рода взаимная проекция одного и друго-
го. К написанию симфонии про людей я подо-
шел только в 39 лет. «Я’Они’Мы», кстати, как раз 
и построено на этих размышлениях, пережива-
ниях, метаморфозах человеческого мышления. 
И смысл того, что люди в цикле «Энергии мира» 
стоят посередине, заключен в том, что мы — 
это как раз тот проводник, через который про-
ходит энергия из космоса, следующая к Земле. 
Уже понятно, что она в Землю уходит, та нас 
питает, и тут много о чем еще можно говорить. 
Но над написанием этой симфонии я как раз 
работаю, а так как вперед, в будущее, стараюсь 
никогда не забегать, пока могу сказать только 
про то, что уже написано в секции адажио. 
Как смотреть музыку? Когда я слушаю ее, хочет-
ся закрыть глаза и погрузиться в себя. Иногда 
появляются визуальные образы. Друг, который 
занимается созданием музыки, рассказывал 
про разные цвета и траекторию их движения…
И он, и вы правы, именно так смотреть музыку 
и надо. Нужно закрыть глаза и для начала по-
пробовать, хотя это и самое сложное, ни о чем 
не думать. Попробовать просто услышать. Не 
заставлять себя ничего испытывать, а услы-
шать и успокоиться. И дальше все произойдет 
само: визуально вы представите цвета, они бу-
дут двигаться по определенной траектории, 
или, может быть, начнете вспоминать какие-то 
фрагменты из жизни, или даже просто будете 
наблюдать за тем, как музыкант работает на 
сцене — а это отдельный вид удовольствия, сле-
дить, как человек исполняет музыку, засмо-
треться на первую скрипку, на дирижера... И да, 
я очень часто замечаю на концертах, что люди 
закрывают глаза и слушают. Они хотят полу-
чить самое главное — не отвлекаясь на картин-
ку, не отвлекаясь ни на что, прикоснуться к ис-
точнику энергии, который есть в музыке, при-
нять его и выразить свое к нему отношение, 
почувствовать, насколько это созвучно со 
струнками их души на данный момент. Думаю, 
главный рецепт — это расслабиться, слушая му-
зыку, не пытаться ничего увидеть, услышать, 
а дать возможность звукам протечь сквозь тебя, 
тогда, наверное, картинки будут самые яркие. 
Что такое музыка? 
Как сказал Фридрих Ницше: «Без музыки жизнь 
была бы ошибкой». Мне кажется, музыка — это 
абсолютная стихия. Это мощнейшие звуковые 
волны, организованные самым созвучным об-
разом, которые помогают жить, преодолевать 
депрессии, апатии, выходить из сложных ситу-
аций. В моменты радости — радоваться. В мо-
менты грусти — грустить. По которым челове-
ка ведут. Которые подают руку, чтобы за нее 
уцепиться и двигаться вперед по течению жиз-
ни. Музыка — огромная вспомогательная сила.

недостаточно ярко. Но сама идея, соль всего 
в том, что подобное происходит единожды. 
А в «Я’Они’Мы» ждать импровизаций? 
Нет, на этот раз все иначе. Это полностью на-
писанное произведение, импровизации здесь 
есть место только в плане исполнения. На пре-
мьере я буду только дирижировать собствен-
ную музыку. У нас огромный состав, 150 чело-
век на сцене, очень большие оркестр и хоры, 
много солистов. Все будут исполнять свои пар-
тии, которые достаточно сложные в симфонии. 
К тому же в словах, которые тоже написал я, за-
ложено очень много смысла, помимо музыки. 
Мы решаем, как сделать так, чтобы людям было 
удобно успевать их читать. Все-таки это боль-
шой материал, минут 45–50 музыки.
Название этой симфонии выстроено в обратном 
порядке ее частям: «мы» — мужчины, «они» — 
женщины, «я» — сам человек, который рефлек-
сирует. Название вашего оркестра DYP — аббре-
виатура от вашего имени в обратном порядке. 
Почему такая зеркальная последовательность? 
У меня в произведениях, в их названиях можно 
встретить много кодов и шифров, я любитель 
таких интересностей. Мне нравится что-то под-
спрятать так, чтобы кто-то потом все же смог 
это найти. Если же говорить про зеркальность... 
Прежде всего это связано с философией, с моим 
отношением к жизни, ко временным прямым 
в том числе. Мне нравится воспринимать время 
не линейно, а чуть-чуть по-другому: считать, 
что практически все в мире происходит одно-
временно, просто для букашек-нас это воспри-
нимается как что-то долгое, а с точки зрения 
световых лет оценивается иначе. События, про-
изошедшие близко друг от друга, но наблюдае-
мые с далекого расстояния, не будут равны то-
му, что наблюдается с очень близкого.
В данном случае «Я’Они’Мы» действительно на-
звано в обратной последовательности, что ни 
в коем случае не нарушает канона и смысла. За-
то разрушает ощущение какого-то главенства 
одного человека над другим, мужчины над жен-
щиной, например. И вот вы сказали, что 
«они» — это женщины, но речь может идти не 
только об этом. Да, у меня вторая часть адажио 
называется «Они», и поется девушками, и они 
уводят слушателя в высокую энергию, в лю-
бовь. Но также речь может идти о том, что 
«они» — это просто другие люди, не «я сам». 
И ведь «они» тоже есть как бы наше продолже-
ние, зеркальное отражение. Поэтому название 
хитрое, прячет в себе сразу несколько смыслов.
Еще интересный конфликт: есть «мы», есть 
«они», и «они» — не «мы». 
Думаю, на самом деле это только наше пред-
ставление, что есть «мы», «они», «я»... Но, по 
сути, все, что происходит в первой части сим-
фонии «Мы» и в остальных, друг без друга суще-
ствовать не может. И все эти: «они», «мы» и «я» 

Думаю, композиторы, как и все творческие лю-
ди, имеют кое-что общее: им очень интересно 
с самими собой. А когда человек сам для себя — 
лучшая компания в мире, то и выходя на связь 
с другими, он может оставаться собой, без 
«двойного дна». Просто в такие моменты он 
подключается к кому-то еще, начинает с людь-
ми что-то обсуждать. А когда остается один, об-
думывает что-то сам, и ему это тоже безумно 
интересно: находить аргументы «за» и «про-
тив», что-то сочинять, придумывать, подме-
чать. Творческий человек — это своего рода 
абсорбент, он все впитывает, пропускает через 
себя… Ведь люди же просто проводники. Эта 
музыка не его, он ее проводит. Через него, как 
через других творческих людей, проходят идеи, 
мысли, а им интересно за всем этим наблюдать.
Поговорим про музыку, которую проводите в мир 
вы. Играть вторую вашу симфонию «Я’Они’Мы» 
будет Большой симфонический оркестр DYP 
Orchestra, которым вы руководите. Как он воз-
ник? Видела ролик «Рассвет. Москва», там вы 
и дирижировали, и играли на аккордеоне, 
и добавляли электронную музыку...
Коллектив DYP Orchestra начинался с неболь-
ших зарисовок, фрагментов, о которых вы упо-
мянули. Тому, что он появился, помогла панде-
мия. Выступать было нельзя, да и не для кого. 
Коллектив был небольшой, и я решил, что спер-
ва мы будем играть, условно, для морских коти-
ков и дельфинов. А потом все закрутилось, и мы 
стали выступать для людей. Да и пандемия про-
шла. Вообще, история интересная. Концепт 
у DYP всегда был один — сыграть или сочинить 
музыку в реальном времени, в процессе при-
родного события, например как восход солнца 
в «Рассвет. Москва». Там я небольшой кусочек 
с битом, с электроникой, с аккордеоном досо-
чинял, прямо пока восходило солнце, мы игра-
ли, а как оно взошло, импровизация обрывает-
ся. Условно это четыре минуты музыки, и это 
то, что больше никогда не повторится. Изна-
чально мы играли на крышах Москвы и Санкт-
Петербурга, придумывали коллаборации с по-
этами, артистами, с зарисовкой фрагментов. 
Позже концепт начал распространяться все 
шире, на все более сложные музыкальные фор-
мы. И в итоге мы пришли к симфонии. 
А в симфонии № 1 «Космос» импровизировал 
уже искусственный интеллект, как изначально 
в проекте DYP. Только там уже играл Мариин-
ский оркестр, а ИИ в реальном времени сочинял 
мелодию на оркестровый кластер. Это было 
впервые в мире, когда ИИ проявлял себя, созда-
вая музыку при огромной аудитории на 1700 че-
ловек, которых вместила Приморская сцена 
Мариинского театра во Владивостоке. Пред-
ставьте: люди сидят, и никто не знает, как это 
будет. Может, ИИ сделает это очень плохо, и его 
осудят. Может, сделает это с ошибками. Может, 

ее не писать. А не сочиняя музыку какие-то пол-
года, занялся тем, что придумал сценарий ко-
роткометражного фильма «Муза» и снял его. 
Причем это одна из 12 историй в антологии 
«Игры Акстер». А до этого было девять детских 
сказок в проекте «Сказки Акстер». Акстер — это 
мифический персонаж, фея, которая рассказы-
вает разные истории, чтобы людям открывать 
мир под интересными углами, обновлять их 
нейронные связи. Как видите, все, что я делаю, 
пронизано творческим поиском и желанием 
создавать. Когда меня спрашивают — «Что бу-
дешь делать, если не сможешь заниматься му-
зыкой?» — отвечаю, что буду рисовать, но все 
равно заниматься чем-то творческим. 
В чем особенность творческого процесса? 
Их много. Главное — не стоять у этого процесса 
на пути. Если занимаешься творчеством, зани-
майся: не надо высасывать из пальца, не хочет-
ся — не делай, а делай только потому, что не 
можешь не делать. Это особенное состояние. 
У каждого свои рецепты, как в него погрузить-

ся. Я не жду вдохновения, а занимаюсь творче-
ством, когда есть на это время. И еще, навер-
ное, человеку важно в этот момент оставаться 
одному. У меня был опыт работы в студии с за-
рубежными исполнителями мировой извест-
ности (речь о Limp Bizkit и Timbaland. — «ВМ»). 
Суть была в том, что много продюсеров стоят 
в одной комнате, и каждый набрасывает по 
строчке, говорит: «Тут здорово бы так, а тут 
этак...» — коллективно придумывают историю. 
Но это не мой формат. Мне нравится, когда 
я остаюсь один и могу полностью отдаться 
творческому процессу. Это дело интимное. 
Мне кажется, композиторы крайне многослойно 
воспринимают мир, а потому обречены на свое-
образное одиночество. Как живется вам?

Через творческих 
людей проходят
идеи, мысли, 
а им интересно 
за всем этим 
наблюдать

Петр Дранга родился 8 марта 1984 года 
в Москве в музыкальной семье. Его отец 
Юрий Дранга — профессор Гнесинской 
музыкальной академии. Петр окончил 
Гнесинское музыкальное училище, отде-
ление народных инструментов и дирижи-
рования, затем поступил в одноименную 
академию. В 2023 году получил звание за-
служенного артиста России. Обладатель 
множества наград. Записал несколько 
музыкальных альбомов, видеоклипов. 
Участник телешоу, создает музыку к филь-
мам и спектаклям («Земля надежды», 
«Фрида» и др.). Арт-директор театрально-
го проекта «Территория.Kids».
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точка Сегодня точку в номере ставит студентка факультета журналистики Московского государственного университета имени М. В. Ломоносова Влада Король, которая 
вчера пришла в Государственный центральный музей современной истории России на открытие выставки «Покоряя Арктику». Экспозицию посвятили 120-летию 
со дня рождения знаменитого летчика-испытателя, Героя Советского Союза Валерия Чкалова и 130-летию со дня рождения исследователя Арктики, дважды Героя 
Советского Союза Ивана Папанина. Влада Король остановилась возле уникального экспоната — двухмоторного самолета «Туполев АНТ-4», который массово начали 
выпускать в СССР. На нем советские пилоты совершили перелет из Москвы в Нью-Йорк, который продолжался с 23 августа по 1 ноября 1929 года. Кроме того, имен-
но на этом самолете в марте 1934-го спасали челюскинцев, месяц дрейфовавших на льдине в Северном Ледовитом океане.

За опасную езду 
курьеров хотят 
штрафовать службы 
доставки. И как вам?

ДМИТРИЙ ШАТРОВ
ПЕШИЙ КУРЬЕР

Я считаю, что штрафовать 
компании нужно обязательно. 
Ведь именно они создают для 
курьеров условия, при кото-
рых они вынуждены либо на-
рушать все возможные ПДД, 
либо терять деньги из зарпла-
ты. Ведь если они опаздывают 
к клиенту хотя бы на пару ми-
нут, им уже выписывают 
штраф. Да, он составляет всего 
10–20 рублей, но у курьеров 
набирается много заказов 
в день. И если он будет опазды-
вать, сумма выйдет неприят-
ная. Сегодня количество ава-
рий с участием велокурьеров 
увеличивается именно из-за 
этого: в погоне за дедлайнами 
они ездят по встречной, пере-
езжают дорогу где попало.

ИГОРЬ МОРЖАРЕТТО
ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА 
ФЕДЕРАЛЬНОГО ДОРОЖНОГО 
АГЕНТСТВА МИНТРАНСА РФ

Здравое зерно в этом предло-
жении есть, потому что на-
чальники ставят перед курье-
рами задачу, которую чаще 
всего надо выполнить в самые 
крайние сроки. Некоторые 
компании утверждают, что 
проводят инструктаж и об-

учение по ПДД. Верится в это, 
конечно, с трудом. Но если 
они это обозначили, значит, 
некоторая ответственность 
на них есть. Это предложе-
ние — очень сложнореализуе-
мый проект: нужно найти то-
го, кто бы этим занимался, 
и выработать систему иденти-
фикации курьеров.

СЕРГЕЙ РАДЬКО
АДВОКАТ

На сегодняшний день нет 
правовых оснований, позво-
ляющих реализовать подоб-
ную меру. За нарушение 
ПДД должно отвечать то ли-
цо, которое его совершило: 
водитель, пешеход или вело-
сипедист — не важно. Либо 
наказание понесет владелец 
транспортного средства, ес-
ли нарушение будет зафик-
сировано камерой в автома-
тическом режиме. Да и не 
все курьеры официально тру-
доустроены в службу достав-
ки: как в таком случае искать, 
на кого работает человек? 
Закон сегодня не предусма-
тривает возможности штра-
фовать компанию за наруше-
ние ПДД, которое совершил 
ее сотрудник.

Депутаты предложили штрафовать компании, занима-
ющиеся доставкой, если их сотрудники нарушат Прави-
ла дорожного движения (ПДД). Инициатива была вы-
двинута из-за того, что количество инцидентов с курье-
рами на велосипедах и самокатах постоянно растет.

вопрос дня

Подготовила ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Новое фронтовое 
искусство

Министр культуры России Ольга Люби-
мова анонсировала план на 2024 год — 
провести по всей стране не менее 
450 выставок, посвященных новейшей 
истории Донбасса и Новороссии. Спра-
ведливости ради стоит заметить, что 
на эту тему выставки уже проходят. 
Правда, увы, не становятся громкими 
событиями. И не потому, что нет спро-
са у аудитории. Просто большая часть 

из них — камерные экспозиции. Например, в Музее совре-
менной истории России  вспоминается выставка «Дон-
басс — Россия: история и современность». Собственно, это 
и был первый крупный проект, посвященный осмыслению 
политического конфликта в музейном пространстве. Од-
нако не секрет, что, помимо просветительских экспози-
ций, мы ждем еще и фильмы и спектакли. Нам важно ви-
деть историю через призму личного опыта, разделять чув-
ства, видя небольшие зарисовки, читая стихи, слушая 
музыку... И такое, военное искусство впаивается, встраи-
вается в культурный код, как, напри-
мер, все наши «Катюши» и «Темные 
ночи», текст которых знает наизусть 
каждый. 
Музеям только предстоит сделать этот 
шаг и показать искусство, рассказыва-
ющее о  передовой, осмыслить не толь-
ко причинно-следственные связи, но 
и то, как отдельный человек восприни-
мает происходящее, позволить ему по-
делиться своей болью и опытом — тем, 
какие точки опоры он находит, о чем 
переживает, что вспоминает...
Этот опыт уже успели отразить режис-
серы на сцене. И первым тут, ожидае-
мо, стал Театр Российской армии. Не-
давняя премьера, уже не первая об СВО, — «Данькина ка-
ска». Драматург Егор Черлак явно вдохновлялся «Василием 
Теркиным» — бодрый солдатский стихотворный ритм, 
притчевые истории об отряде бойцов, где подвиг стал по-
вседневностью, а крепкая фронтовая дружба связала ребят 
крепче родственных уз… Но самое главное. В зале я увиде-
ла не только театралов-москвичей, которые пороха не ню-
хали. На спектакль пришли герои спецоперации. Они все 
это видели «раз наяву и тысячу во сне», но то, насколько 
важно для них посмотреть на сцене фактически на самих 
себя, было понятно по их глазам, в которых были слезы, 
когда говорили об убитых товарищах, по громким апло-
дисментам, по цветам, подаренным актерам с крепкими 
рукопожатиями… 
Такое искусство нужно не только тем, кто вдали от передо-
вой. Оно нужно самим бойцам. Спектакли, книги, стихи — 
все это дает возможность чувствовать, что ты не одинок, 
что есть те, с кем можно разделить свою боль, да и самим 
передать ее через творчество. Я уверена, что совсем близко 
появление произведений современного поколения героев, 
которым только предстоит рассказать о пережитом. А му-
зеи, театры, кино станут пространством честного разгово-
ра двух сторон: кто там был и кто не был.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

Лекция
«Современный 
ресурсный лидер»

 Юго-Западная
Пр-т Вернадского, 84, стр. 1
РАНХиГС при президенте РФ
2 февраля, 15:40, бесплатно
Лекцию проводит Клуб выпуск-
ников Президентской академии 
«55 параллель» с Высшей 
школой корпоративного 
управления. Гостям расскажут, 
что отличает человека, который 

может добиваться целей, и как 
перестать лениться.

Вебинар
«Индексация 
заработной платы 
в 2024 году»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2714971
2 февраля, 11:00, бесплатно
О правилах проведения индек-
сации и о том, есть ли причины 
не повышать зарплату.

деловая афиша

Открыли сберкассу, начали 
массовую коллективизацию
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1597 год. Царь Федор 
Иоаннович издал указы 
об «урочных летах», о ка-
бальных холопах. Согласно 
новому документу, крестья-
не, которые сбежали от сво-
их хозяев, в течение пяти 
лет подлежали поиску, суду 
и возвращению назад.

1816 год.Декабристы 
создали первое тайное 
политическое общество 
«Союз спасения» в Санкт-
Петербурге. Цель органи-
зации — уничтожение кре-
постного права в России 
и принятие конституции.

1923 год.В СССР была от-
крыта первая сберегатель-
ная касса. 

1930 год. Начало массо-
вой коллективизации.
Вышло постановление ЦИК 
и СНК СССР «О мероприяти-
ях по укреплению социали-
стического переустройства 
сельского хозяйства в рай-
онах сплошной коллекти-
визации и по борьбе с кула-
чеством».

2009 год. В кафедральном 
соборном храме Христа 
Спасителя было совершено 
поставление (интрониза-
ция) Святейшего Патриар-
ха Московского и всея Руси 
Кирилла.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день Лучшие идеи граждан 
помогают развитию страны
Вчера завершился сбор ини-
циатив и проектов на еже-
годный форум «Сильные 
идеи для нового времени». 
Участники отправили орга-
низаторам идеи, которые мо-
гут внести значимый вклад 
в развитие страны.

По словам главы Агентства 
стратегических инициатив по 
продвижению новых проек-
тов Светланы Чупшевой, 
в дальнейшем эти проекты бу-
дут представлены руковод-
ству страны. 
— В этом году нам поступило 
несколько десятков тысяч 
идей и инициатив, которые 
помогут повысить качество 
жизни граждан в различных 
сферах, — рассказывает Свет-
лана. — Статистика показы-
вает, что особое внимание 
людей привлекают образова-
тельная и экологическая сфе-
ры, а также предпринима-
тельство и новые технологии. 

По словам Светланы Чупше-
вой, лучшие идеи, поступив-
шие организаторам форума, 
были доработаны командой 
специалистов. 
— Они не останутся просто за-
думками, потому что Агент-
ство стратегических инициа-
тив по продвижению новых 
проектов вместе с партнера-
ми и властями разных регио-
нов России окажут поддержку 
самым интересным предло-
жениям, — отмечает Светла-
на. — Уверена, что это помо-
жет дальнейшему развитию 
регионов, позволит открыть 
там новые рабочие места, 
привлечь талантливую моло-
дежь, повысить экономиче-
ские показатели, а вместе 
с тем и качество жизни людей.
Агентство стратегических 
инициатив по продвижению 
новых проектов проводит фо-
рум с фондом «Росконгресс». 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Неожиданный результат уравнения 
писателя Евгения Замятина
140 лет назад, 1 февраля 
1884 года, родился Евгений 
Замятин — автор антиутопии 
«Мы». Роман сразу был за-
прещен советской цензурой, 
увидевшей в нем издевку над 
коммунистическим строем. 

Замятин начинал как писа-
тель-народник. Уважал исто-
рию и литературу, но вы-
учился на инженера. В Пер-
вую мировую войну был от-
командирован в Англию, где 
координировал на верфях 
строительство кораблей для 
России. 
На социальных и культурных 
контрастах самодержавной 
отсталой России и парламент-
ской технологичной Англии 
он чертил схему будущего ми-
роустройства. В ней он, как 
в математическом уравне-
нии, сочетал вековечные рус-
ские мечты о Беловодье, граде 
Китеже, справедливом обще-
стве, где все равны, и — «же-
лезную пяту» научно-техниче-
ского английского капитализ-
ма, уродующего саму бес-
смертную душу человека. 

Результат получился неожи-
данный. Революцию Замятин 
встретил с воодушевлением. 
Само взорванное революцией 
время побуждало молодых пи-
сателей участвовать в «конкур-
се проектов» о судьбе России, 
экспериментировать, искать 
новые формы. Михаил Шоло-
хов, Алексей Толстой, Андрей 
Платонов, Юрий Олеша под-
нимали тему неизбежности 
насилия на пути человечества 
к справедливости. Но там, где 
они видели (или делали вид, 
что видят) фантом грядущего 
счастья, Евгений Замятин су-
мел разглядеть управляющую 
миром Цифру, превратившую 
людей в обезли ченный био-
материал, прозреть конфликт 
будущего — противостояние 
души и цифры. 
В цифровом мире (Едином Го-
сударстве) «номерные» люди 
узнавали новости из Государ-
ственной Газеты, подчинялись 
строгим Хранителям, чтили 
и славили всемогущего Благо-
детеля. Насилие в этом мире 
было служебным алгоритмом, 
легко встраиваемым в любую 

идеологию, как, впрочем, 
и в ее отсутствие. Написан-
ный в начале 1920-х годов ро-
ман «Мы» трудно назвать лег-
ким или развлекательным 
чтением. Сегодня он интере-
сен как сбывшееся пророче-
ство писателя, сумевшего раз-
глядеть цифровую катастрофу 
поверх войн, концлагерей, 
ГУЛАГов и прочих «больших 
братьев» XX века. Из запре-
щенного в СССР, но переве-
денного в Европе «Мы» позже, 
как из гнезда, «выпорхнули» 
две другие знаменитые анти-
утопии — «О дивный новый 
мир» Олдоса Хаксли и «1984» 
Джорджа Оруэлла. 
Сталин по просьбе Горького 
выпустил в 1931 году Замятина 
из СССР. Позже предоставил 
ему уникальную возможность 
считаться «заграничным» чле-
ном Союза писателей. Замя-
тин умер от сердечного присту-
па в Париже в 1937 году — в ни-
щете, но с советским паспор-
том. Его жизнь отчасти тоже 
была антиутопией.
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

досье
Евгений Иванович За-
мятин (1884–1937) — 
писатель, публицист, 
критик, морской инже-
нер. Еще во время учебы 
в Санкт-Петербургском 
политехническом инсти-
туте вступил в партию 
большевиков. Первые 
произведения написал 
студентом. Но активно 
участвовать в литератур-
ной жизни начал после 
революции.
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